
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ПО -  старому
Выбор Кривошеинского района для проверки не был 

случайным. Прошлым летом здесь были заготовлены 
почти самые худшие в области корма. К зиме,некласс
ного сенажа оказалось около трети, а сена — больше по
ловины. Травяной муки первого и второго классов на
бралось всего 17 процентов. И нынче, судя по первым 
анализам, качество кормов в ряде хозяйств не__ лучше 
прошлогоднего. В чем же причина такой плохой рабо
ты?  ̂ .

Как раз ответ на этот вопрос искала рейдовая брига
да, возглавляемая инспектором областного  ̂комитета на
родного контроля И. И. Рогачевым. В рейде участвова
ли; председатель Кривошеинского районного комитета на
родного контроля Г. М. Иванов, заведуюгций нештат
ным отделом этого комитета А. В. Чуклай, председатель 
группы народного контроля совхоза «Володинский» 
А. И. Перегонцев, народный контролер совхоза «Кр_̂ иво- 
шеинский» А. С. Будник, специалисты РАПО и хозяйств, 
механизаторы. Участвовал в рейде и наш корреспондент, 
который обобщил впечатления и выводы бригады.

С КОРНЯ — 
и в ЯМУ

Именно так можно сфор
мулировать суть «кривоше- 
инокой» технологии заготов
ки сенажа. Независимо от 
того, что скашивается — 
озимая рожь, тимофеевка, 
клевер, все прямо «из-под 
ножа» везется в сенажные 
ямы, без подвяливания. Так 
в совхозах «Белостокский» 
и «Кривошеинокий», имени 
Свердлова и «Володинский». 
Так во всем районе. Ни од
ного исключения. Ни одной 
попытки следовать требова
ниям технологии.

Главный агроном совхоза 
«Белостокский» В. И. Ало- 
столаки, специалист в прин
ципе опытный, грамотный, 
убеждал:

— Зачем подвяливать зе
леную массу, если она — у 
нас это в основном тимофе
евка -— подсохла на кор!ню. 
Тракторы, которые трамбу
ют траншеи, просто утопа
ют в сухом сене.

Проверили: ничего подоб
ного! В яму близ Пудовки 
закладывается смесь из 
клевера и тимофеевки. Ее 
хоть выжимай — сочится 
вода...

Чуть побольше порядка 
на траншее в совхозе «Во
лодинский», но, и здесь ямы 
к закладке сенажа не были 
подготовлены, не очищены.
К тому же процесс заклад
ки длится слишком долго; 
слабосильны звенья, а об 
укрупнении их не подума
ли.

Формально для контроля 
за качеством кормов в рай
оне создЕша целая система.
В каждом хозяйстве есть 
комиссии и инспекции, есть 
такая комиссия и в РАЛО 
во главе с начальником от
дела животноводства В- Л. 
Мазиком. Виталий Леонидо
вич так объясняет причи
ны откровенных нарушений . 
технологии заготовки сена
жа;

Возв|»а 1цаясь  
к напёчатанному

П р о п а д а ю т 
овощ и

в корреспонденции «Все 
овощи — к столу», напе
чатанной 13 июля, гово
рилось о сбое в работе 
студенческого агрокомп 
лекса «Томич»,, работаю
щего по принципу «Поле
— прилавок». Сбой прои
зошел из-за того, что в 
автоколонне № 2042 сту
дентам долго не давали 
машины. Перед публика
цией материала началь
ник колонны Юрий Ива
нович Кропочев заверил 
редакцию, что автомоби
ли студентам подготовле
ны и они в отличном со
стоянии. Это оказалось 
неправдой. «Машины 
студотряду дали плохие,
— позвонила ,в редакцию 
начальник агрокомплекса 
Л. Е. Виноградова, — они 
не работают, стоят. В 
пятницу мы не смогли 
вывезти в городские ма
газины и столовые из 
совхоза «Томь» 75 ящи
ков укропа».

Товарищ Кропочев, как 
вы намерены срочно ис: 
править положение? Ре
дакция газеты, студенты 
ждут от вас делового ре
шения,

С, ВЫГОН.

— Совхозы стремятся как 
можно быстрее набрать по
больше ..кормоединиц. К то
му же нет необходимого на
бора нужной техники. Мы 
фактически только фикси
руем то, что корма идут 
низкого качества. МеЬ не 
принимаем... И нет у нас та
ких прав...

В СТРАХЕ 
ПЕРЕД ДОЖДЕМ

«
Дождь застал нас на лу

гах совхоза «Кривошеин- 
ский», где работала меха
низированная бригада А. С. 
Будника на стоговании се
на. Дождь прервал эту ра
боту.

—Да, в прошлом году бы
ло заготовлено неважное 
сено, — соглашается Буд
ник. — До сих пор помню, 
как зимой доярки ругали 
нас...

Ну и что же? Какие меры 
принимаются сегодня, что
бы .заготавливать • высоко
качественные корма?

Все идет по-прежнему. 
Хотя в инициативе механи
заторам вроде не откажешь. 
Вот, например, переобору
довали в подборщик спи
санный комбайн. Но в са
мой технологии кормозаго
товок ничего нового не по
явилось. Выиграть механи
заторы могут лишь за счет 
того, что «поднажмут». Но 
это проблематично. Соглас
но графику, бригада долж-' 
на в день заготавливать по 
37 тонн сена. Пока что та
кой выработки она достигла 
лишь однажды. А  теперь 
пошли дожди... Но и при 
плановой выработке брига
де нужно 30 рабочих дней, 
чтобы справиться с задани
ем. 30! Это при отличной 
погоде, на что, понятно, рас
считывать уже нельзя. Как 
же быть?

Конечно, было бы целесо
образно пустить в дело во
рошилки и пресс-подборщи
ки, как это делают в том
ском совхозе «Октябрь»,

В «ОСНОВНЫХ направ
лениях реформы об
щеобразовательной и 

профессиональной школы» 
сказано о том, что труд 
школьника должен быть 
производительным. Сейчас 
идет напряженный период 
заготовки кормов для ско
та, ведется уход за посева
ми. Активное участие при
нимают в этом важном об
щегосударственном деле и 
школьники.

Оказывается, есть. Есть и 
ворошилка. Есть и рулон
ный пресс-подборщик! Где 
же они? Ржавеют на ма
шинном дворе.

Кривошеинокий район 
сейчас на экономическом 
эксперименте, целью кото
рого является самоокупае
мость каждого хозяйства и 
в целом РАПО. Значит, 
борьба за качество кормов, 
как неотъемлемая часть 
борьбы за качество и сни
жение себестоимости про
дукции ферм, должна быть 
во главе всех забот хозяйст
венников и специалистов (а 
уж зооветслужбы—в первую 
очередь!),, иначе о каких 
эконбмию?' и росте надоев 
может быть речь!

— Я в РАПО человек но
вый, ничего ни в кормах, 
ни в молоке не понимаю. 
Я только строитель, — с по
рога отклоняет все претен
зии исполняющий обязан
ности председателя совета 
РАПО В. Е. Рогожин.

Ну пусть так, Рогожинне 
на своем месте. Но почему 
молодой ветврач совхоза 
«Володинский» Михаил На- 
гин, возглавляющий комис
сию по качеству кормов, 
допускает, чтобы травяные 
гранулы ссыпались в склад, 
где стены покрыты плесе
нью; а зеленая масса стал
кивалась в неподготовлен
ную траншею?

В ДЕФИЦИТЕ ! -  
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Нет, не знаний, не новых 

машин не хватает кривоше- 
инским руководителям и 
специалистам. В дефиците 
— ответственность и ини
циатива, в том числе и на 
производстве травяной му
ки. Тут-то контроль за ка
чеством, кажется, уж не 
должен бы вызывать за
труднений. Есть в Кривоше- 
ине ветбаклаборатория.
(Есть четыре экспресс-лабо
ратории в хозяйствах. Но в 
совхозах «Белостокский» и 
имени Свердлова они с зи
мы лежат в ящиках еще не 
распечатанными). Нет одно
го — постоянного контроля.

— Контроль за качеством 
травяной муки в районе на
лажен, — утверждал пер
вый секретарь райкома 
партии Н. А. Солтаганов.—
В ветбаклаборатории выде
лена специальная машина, 
которая ходит по кольцу. 
Сегодня берет пробы на ана
лиз, завтра привозит дан
ные...

— Ничего этого мы не де
лаем, — убеждал нас уже 
заведующий этой лаборато
рией А. И. Бобров. — Нет у 
нас такой машины. И вре
мени для оперативного ана
лиза нет, так как мы сами

или выполняем задание по 
заготовке кормов, или укла
дываем дерн на стадионе.

Не знаю, решат ли кор
мовую проблему в районе 
те 15 тонн зеленой массы, 
которые должны заготовить 
.работники ,ветбаклабор|ато- 
рии, но то, что отсутствие 
контроля парализует борьбу 
за качество, уже очевидно. 

Когда же в райкоме пар
тии .речь зашла о том, поче
му в хозяйствах вместо се
нажа заготавливается тра
вяной силос, который вы
дается в сводках за сенаж, 
Николай Андреевич внес 
такую «ясность»:

— По сенажной техноло
гии будут убраны елизарь- 
евские клевера...

Только они? А остальные, 
как и раньше, с корня да в 
яму?

Но есть и еще одно «но». 
Кривошеинский район по
ставил перед собой цель — 
выйти в следующем году на 
трехтысячный рубеж надо
ев, а нынче будет получе
но от коровы около 2.850 ки
лограммов. Рост и достиг
нутый, и намечаемый впе
чатляет. Но ведь под этот 
poicT нужна соответствую
щая база.

— Генетический потенци
ал стада, — уверял главный 
животновод района В. Л. 
Мазик, — позволяет уже 
сегодня добиваться трех
тысячных надоев.

— На лугах и полях до
статочно кормов, — поддер
живают его агрономы.

О чем, скажите, тогда бес
покоиться? И так все бу
дет... Но редкое хозяйство 
прошлой зимой не возило 
корма из Кожевниковского 
района. Да еще и обижают
ся, что им прюдавали почти 
[«одну гниль». А на свои 
корма глаза закрывают. В 
том же «Володинском» бы
стро забыли, что заготов
ленный прошлым летом се
наж весь (100 процентов) 
бы,л? только неклассным.

Да, в районе, конечно, не 
все плохо на лугах. В ряде 
хозяйств, например в сов
хозе имени Свердлова, уме
ло готовят сено методом ак
тивного вентилирования. И 
в целом по району количе
ство такого сена нынче ре
шено удвоить по сравнению 
с прошлогодним запасом. 
Могли и больше, но лишь в 
совхозе имени Свердлова 
этим занято специализиро
ванное звено, в других — 
кто найдется. Психологи
ческий барьер на пути к 
новому в основе своей 
еще не преодолен. Все еще 
предпочитают старые мето
ды. старые технологии, Ко
нечно, по-старому жить 
легче. Но полезнее ли?

А. Со л о в ь е в !

Цена 3 коп.

Город 
селу

к  Ц Е Л И

ш л и

Д Р У Ж Н О

Коллектив предприятия 
«Промжелдортраис» до
срочно выполнил дове
денный план .по заготов
ке кормов.

Перед выездом на луга 
собрались все руководи
тели производственных 
участков. Они и возгла
вили работу. Скомплек- 
товали бригады косарей, 
грузчиков, подгребщиков.

2 июля 37 человек вы
ехали к отведенным се
нокосным угодьям. Без 
проволочек во главе с 
начальником .предприя
тия Н. Н. Куцеволем на- 
Чали косить и в первый 
же день норму заготовки 
зеленой массы перевы
полнили,

Отличилабь бригада 
В. М. Скрипченко. Груз
чиков в ней возглавлял 
секретарь парторганиза
ции предприятия В. Л. 
Аликин. Ударно потруди- 
лись водители машин 
В. И. Кузмин и А. А. Ак
сенов.

Для коллектива было 
организовано двухразовое 
горячее питание.

К воскресенью коллек
тив предприятия «Пром- 
желдортранс» выполнил 
поставленную перед ним 
задачу ,по заготовке зе
леной массы; вместо 180 
тонн вывезено 188.

С. СТАРЫХ.

С В Е Р Н У Л И

П А Л А Т К И

Вахта была развернута 
на берегу речки. В пер
вые июльские дни здесь 
все кипело. Как только 
коллектив областной сан
эпидстанции получил за
дание, была сформирова- 
на группа из 22 человек. 
Бригаду возглавил заве- 
дуюЕций отделом станции 
В, Н. Сурнаев. Наконец 
прибыли в совхоз «Маза- 
ловский», и зазвенели ко
сы, легли на стерню зе
леные прокосы. Травя
ную массу возили на сво
ей машине, вторую вы
делял совхоз. Дружная 
работа позволила быстро 
выполнить задание. Сде
лав вклад в общую про
грамму, косари верну
лись на свои обычные 
рабочие места. Здесь то
же .много неотложных 
дел.

В. КАШИРИНА, 
зав. отделом област

ной СЭС.

Политбюро ЦК КПСС на заседании, 
состоявшемся 17 июля, рассмотрело и в 
основном одобрило предложения о пере
воде с начала 1987 года на полный хо
зяйственный расчет всех объединений и 
предприятий Министерства химического и 
нефтяного машиностроения, а также ря
да объединений и предприятий других 
промышленных министерств. В связи с 
этим намечается активно использовать 
опыт Сумского научно-производственного 
объединения и АвтоВАЗа по самофинанси
рованию производственного и социального 
развития, существенно сократить количе
ство показателей, устанавливаемых пред
приятиям плановых заданий, повысить 
значение прибыли как обобщающего по
казателя результатов производственной 
деятельности. Имеется в виду ввести ста
бильные экономические нормативы рас
пределения прибыли между предприятия
ми и бюджетом и формирования фондов 
экономического стимулирования. . Преду
сматривается дальнейшее совершенствова
ние управления, создание в Министерстве 
химического и нефтяного машинострое
ния' крупных научно-производственных и 
производственных 'объединений.

Принято постановление ЦК КПСС И Со
вета Министров СССР о совершенствова
нии планирования, эконо.мического стиму
лирования и управления в государствен
ной торговле и потребительской коопера
ции. Цель этого постановления — корен
ное улучшение торгового обслуживания 
населения, повышение его качества и 
культуры, усиление экономической заин
тересованности и ответственности пред
приятий и каждого работника торговли 
за более полное удовлетворение растущих 
потребностей' советских людей. Совершен
ствование планирования, экономического 
стимулирования ‘ и управления в этой от
расли будет включать в себя сокращение 
числа централизованно устанавливаемых 
плановых показателей, расширение само
стоятельности организаций торговли на 
основе развития хозяйственного расчета, 
перевода их на самофинансирование. Оп
лата труда, возможности производственно
го развития и улучшение социальных 
условий работникбв ставятся в непосред
ственную зависимость от конечных ре
зультатов' деятельности трудовых коллек
тивов.

Политбюро заслушало сообщение гене
рального директора совместного советско- 
болгарского научно-производственного объ
единения по созданию и производству об
рабатывающих центров, гибких производ
ственных модулей и систем В. П. Кабаид- 
зе о практике работы этого объединения. 
При этом было подчеркнуто, что прямые 
связи, смелый переход ' к углубленному 
производственному кооперированию, тес
ному научно-техническому сотрудничеству 
предприятий братских стран, социалисти
ческая предприимчивость открывают боль
шие возможности для сокращения сроков 
разработок и освоения новейших видов 
оборудования. Соответствующим мини
стерствам и ведомствам СССР предложе
но  ̂принять необходимые меры по даль
нейшему расширению этой прогрессивной 
формы сотрудничества, отвечающей ин
тересам Советского Союза и Болгарии, 
других стран—членов СЭВ, ускорению -со- . 
циалистической экономической интеграции.

Политбюро одобрило разработанные пра
вительством на двенадцатую пятилетку 
мероприятия по улучшению обеспечения 
населения и коммунально-бытовых пред
приятий топливом. Намечено повысить ка

чество топлива, развернуть строительство 
и реконструкцию фабрик по производству 
угольных и торфяных брикетов, расши
рить поставку им необходимого оборудо
вания. С будущего года предусматривает
ся осуществить повсеместный переход к 
снабжению населения топливом через го
родские и районные топливоснабжающие 
склады исполкомов местных Советов на
родных депутатов.

В связи с принятием постановления ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Совета и 
Совета Министров СССР о мерах по далъ- 
нейшем.у повышению роли и ответствен
ности Советов народных депутатов за ус
корение социально-экономического разви
тия Политбюро предложило партийным 
комитетам предпринять дальнейшие шаги 
к усилению партийного руководства со
ветскими органами, оказания им всесто
ронней помощи. Осуществляв, это руко
водство, партийные комитеты всех уров
ней должны последоватетьно проводить 
курс на повышение самостоятельности И 
активности Советов, не допускать фактов 
дублирования их функций, налаживать 
взаимодействие советских, профсоюзных, 
комсомольских и хозяйственных органи
заций, Обращено внимание на необходи
мость поднять роль партийных групп в 
Советах, которые в соответствии с Уста
вом КПСС призваны стать действенным 
механизмом усиления влияния партии, 
РЕ13ВИТИЯ демократических форм деятель
ности Советов народных депутатов.

На заседании Политбюро заслушано со
общение товарища Рыжкова Н. И. о по- 
е1здке советской партийно-правительствен
ной делегации в Социалистическую Рес
публику Вьетнам в связи с кончиной 
Ле Зуана, беседах делегации с партийно
государственным руководством Вьетнама, 
а также высшими руководителями Лаос
ской Народно-Демократической Республи
ки и Народной Республики Кам
пучии. Политбюро подтвердило неизмен
ность стратегического курса КПСС на 
всестороннее развитие и углубление со
трудничества с братскими партиями, на 
дальнейшее укрепление дружбы между на
родами Советского Союза, Вьетнама, Лао- 

, са и Кампучии.
Рассмотрена информация товарища 

Соловьева Ю. Ф, о поездке в КНДР со
ветской партийно-правительственной деле
гации, прини.мавшей участие в праздно
вании 25-летия Договора о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помощи между СССР 
и КНДР, беседах с Ким Ир Сеном и дру- 

■ гими корейскими руководителями, в ходе 
которых было подтверждено стремление 
обеих партий и стран к дальнейшему уп
рочению дружеских связей и сотрудниче
ства.

ОбсужДено сообщение товарища Шевард
надзе Э. А. об итогах официального визи
та в Великобританию. Политбюро отмети
ло, что переговоры министра иностранных 
дел СССР с премьер-министром и минист
ром иностранных дел Великобритании, бе
седы с лидерами политических партий, .а 
также подписанные советско-английские 
соглашения яв.ляются важным шагом в 
продолжении политического диалога меж
ду двумя странами, развития их взаимо
выгодных отношений и сотрудничества по 
тем вопросам, где у сторон имеются точ
ки соприкосновения и общая заинтересо
ванность в снижении международной на
пряженности, укреплении мира.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело и 
приняло решения по некоторым другим 
вопросам внутренней и внешней политики.

НАГРАДЫ РОДИНЫ

РАБОТА НАСТОЯЩАЯ

НАДЕЖНЫЕ
ПОМОЩНИКИ

—- Руководители многих 
хозяйств, где работают ре
бята, довольны помощью, — 
говорит заведующий Том
ским районо М. М. Сен- 
чик. — Это и понятно: ведь 
школьникам доверяют за
частую весь цикл выращи
вания корнеплодов. Так, на
пример, учащиеся Богашев- 
ской средней школы сами 
подготавливали поле, засея
ли его, а вот сейчас про
палывают турнепс, А осе
нью сами будут собирать 
выращенный урожай. Ко
нечно, предприятию это 
очень выгодно; высвобож
даются так необходимые в 
горячую пору рабочие ру
ки, да и качество вьщащен- 
ных корнеплодов высокое.

Отряд, в котором работа
ют школьники, так и назы
вается; «Корнеплод». Есть 
у ребят свой план, свои обя
зательства перед ОПХ име
ни Б. Н. Сидоренко, Даже 
сама школа в эти дни не
сколько напоминает произ
водственное учреждение: 
здесь поднят флаг трудово

го объединения, на стенах 
— стенгазета, боевые лист
ки.

Примечательно, что ребя
та вполне понимают важ
ность и нужность своего 
труда.

Сейчас, во время пропол
ки корнеплодов, школьники 
работают в две смены; за
дание большое, и нужно 
сделать все, чтобы сорняки 
не помешали нормальному 
росту культурных расте
ний.

БРИГАДИР ЛЕНА
Одной из первых в школь

ном дворе появляется вось
миклассница Лена Регер. — 
Она — бригадир, и ответст
венность у нее особая — за 
всю бригаду.

Репортаж

Даже в то время, когда 
ребята не работают, Лена 
зачастую думает о том, как 
прошел трудовой день, что 
неплохо бы поговорить с 
группой ребят: что-то они 
сегодня ■ работали вполси
лы, а вот те -т- молодцы, 
благодарность им нужно 
объявить... Иногда ребята 
обижаются: «Что ты все
смотришь, как мы работа
ем? Что, мы тебя разве 
подводили когда-нибудь?». 
Да, они правы; не под
водили. И все же... Случи
лось недавно ЧП; двое ре
бят так заговорились между 
собой, что о качестве про

полки забыли: что ни тур
непс, вокруг него три-четы
ре непрополотых сорняка. 
Не стала Лена тогда горя
читься, а лишь вызвала 
парней на совет бригады. 
Ох и досталось же и.м то
гда! Ну а сейчас, к чести 
тех ребят, работают хо
рошо, без замечаний.

А вообще все трудятся 
очень ’ хорошо. Постоянно в 
передовиках Алексей Ве- 
ляцкий, Николай Федосов, 
Сергей Змартынов, Закончив 
свою норму, они пбмогают 
девчонкам, чтобы отдыхать 
всем вместе.

В. ВЛАДИМИРОВ.
♦ А #

НА СНИМКЕ автора: в
поле — школьники.

А .  А .  Т и т о в  —
полный кавалер 

орденов
Трудовой Славы

Ровно 20 лет отданы 
родному Чаинскому лес
промхозу Управления 
Топливной промышлен
ности. И ровно 10 лет 
назад возглавил молодой 
рабочий коммунист орга
низованный йа предпри
ятии лесозаготовитель
ный комплекс, последнее 
из достижений которого 
— выполнение задания 
минувшей пятилетки за 
4 года м (ОДИН месяц.

Близки и ПОНЯТНЫ это
му человеку требования 
ускорения, ; выдвинутые 
временем. К себе эти тре
бования он предъявлял 
всю жизнь. Ударник 
трех пятилеток, лауреат 
Государственной премии 
СССР. И вот теперь — 
полный кавалер орденов 
Трудовой Славы. Третий 
в области, второй — в 
лесной промышлейности 
томичей.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 
11 июля 1986 года за успехи, достигнутые в выполнении 
заданий одиннадцатой пятилетки и социалистических 
обязательств, награждена орденами и медалями СССР 
группа рабочих, инженерно-технических работников и 
служащих объединений, предприятий и организаций 
топливной промьпиленности РСФСР. В том числе по 
Томской области:

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
Мирошников Николай Ни

колаевич — водитель авто
мобиля Чаинского леспром
хоза.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Гончаров Алексей Арте
мович — водитель автомо
биля Заводского леспромхо-
33

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ  

I СТЕПЕНИ
Титов Александр Алек

сандрович , — тракторист 
Чаинского леспромхоза.

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ • 

Ш  СТЕПЕНИ
Автаев Валерий Василье

вич—машинист крана Кар- 
гасокского леспромхоза.

Вялов Сергей Гаврилович 
— бригадир лесозаготови
тельной бригады Каррасок- 
ского леспромхоза.

Новиков Геннадий Ана
тольевич—рамщик Томско
го деревообрабатывающего 
комбината № 2.

Приходько Николай Ми

хайлович — ' тракторист Кол- 
пашевского леспромхоза.

Спирин Александр Нико
лаевич — машинист треле
вочной машины Первомай
ского леспромхоза.

Токменко Николай Лео
нович—раскряжевщик Кол- 
пашевского леспромхоза. 

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Прохоренко Татьяна Иль

инична — старший инже
нер Управления топливной 
промышленности Томского 
■облисполкома.

Якубович Николай Степа
нович — бригадир лесозаго
товительной бригады Туган- 
ского леспромхоза.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Ключерова Роза Поуновна 

— экономист Заводского 
леспромхоза.

С Л О В О  Н О В А Т О Р О В
Радиомонтажница Мария 

Ивановна Шабалова при
шла на завод ученицей. Те
перь у нее шестой разряд, 
она победитель в социали
стическом соревновании, 
ударник коммунистического 
труда, .лучший наставник 
в цехе. 18-й год М. И Ша
балова работает на одном

месте. Ее бригада, которую 
возглавляет В, В. Цой, под
держала начинание своего 
товарища, с которым Мария 
Ивановна выступила в за
водской многотиражной га
зете «Радиотехник», — план 
двух лет пятилетки выпол
нить к 70-летию Великого 
Октября.

Призыв передовой работ
ницы, члена парт.кцма на
шел отклик и у коллекти
ва бригады Ларисы Афана
сьевны Вершининой. В ее 
составе ветераны, средний 
стаж каждого... 15 лет!

А. ЭЛЬФОН, 
Томский радиотехническим 

завов.
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п а р т и й н а я  ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Повышая роль первичной
ПОСЛЕСЛОВИЕ К ПЛЕНУМУ КОЛПАШЕВСКОГО ГОРКОМА ПАРТИИ

Недавно коммунисты Колнашева обсадили вопрос «О 
ходе выполнения постановления Томского обкома КПСС 
от 27 сентября 1385 года «О работе Колпашевского гор
кома КПСС Но ловьпнению роли первичных партийных 
организаций и развитию общественной и производствен
ной активности трудящихся, укреплению дисциплины, 
совершенствованию стиля работы в свете тр^ований 
ЦК КПСС».

о  том, какие мысли и побуждения к действиям вызвал 
состоявшийся разговор, рассказывают участники плену
ма.

Н. И. Карапузов, секре
тарь партийного бюро Том
ского геофизического тре
ста:

«УТВЕРЖДАЕМ 
НОВЫЕ ПОДХОДЫ»
— Все познается в срав

нении, В пленумах и пар
тийно - хозяйственных ак
тивах принимаю участие 
лет шесть. Раньше они про
ходили по воем знакомому 
сценарию: сначала доклад 
одного из секретарей горко
ма, а затем на трибуну под
нимались выступающие с 
заранее подготовленным 
текстом своих речей. Неред
ко приходилось выслуши
вать то, о чем уже говоре- 
но-переговорено. Самоотче- 
ты и безадресная критика 
не вызывали глубокого ин
тереса 'К обсуждаемым воп- 
роса.м и оживления в зале. 
Случалось наблюдать, как 
кое-кто с нетерпением по
глядывал на часы.

В работе этого пленума 
чувствовался дух съезда. 
Разговор получился деловой 
и конструктивный, задел 
за живое. В^ный тон ему 
задал докладчик — первый 
секретарь горкома партии 
Г, С. Жуков. Как ни значи
тельны достижения в раз
витии экономики района, он 
меньше всего говорил об 
успехах. Сосредоточил вни
мание на нерешенных про
блемах, вопросах подбора и 
расстановки кадров, внедре
нии и совершенствовании 
коллективньпх форм органи
зации труда, улучшении де
ятельности предприятий 
сферы обслуживания.

Живую струю в работу 
пленума внесли объяснения 
с мест тех. в чей адрес про
звучала критика в докладе 
и выступлениях. И, как ни
когда раньше, очень серьез
но ко.м.мунисты отнеслись к 
обсуждению проекта поста
новления. Высказали не
сколько толковых предло
жений.

Перестройка, ускорение. 
Эти слова не раз произно
сили докладчик и выступав
шие, Одни уже имеют чет
кое представление, что и 
как надо делать, другие еще 
на распутье. Коллективный 
разговор на пленуме помог 
определиться по точкам 
приложения сил. Анализ то
го. что из.менилось в дея
тельности партийных орга-

ПО СЛЕААМ  НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

«ЗА Б Ы ТА Я

Д ЕРЕВН Я»
В одном из апрельских 

выпусков «Почты «Красного 
знамени» под таким назва
нием было опубликовано 
письмо читательницы Л. Ло- 
вушкиной об условиях 
жизни в деревне Петропав
ловка Томского района. 
Редакции отвечают предсе
датель Томского райиспол
кома Н. Г. Грачев и гене
ральный директор объеди
нения «Томскпо-лимир»
Г. П. Хандорин:

«Выступление газеты обсу
ждено на совместном засе
дании ответственных работ
ников Томского райиспол
кома и объединения «Томск- 
полимир», которое состоя
лось в Наумовском сельском 
Совете. Факты, упомяну
тые в письме Ловушкиной, 
признаны правильными. 
Разработаны мероприятия, 
призванные улучшить ус
ловия жизни в Петропав
ловке. Прежде всего —  ме
дицинскую помощь. Раз в 
неделю в Петропавловку бу
дет приезжать фельдшер из 
Наумовского фельдшерско- 
акушерского пункта. Раз 
в месяц — выездная брига
да Октябрьской районной 
больницы. Кроме того, шеф
ство над жителями деревни 
возьмет поликлиника
«Томскполимира».

До начала учебного года 
«То'мскполимир» отрелфн- 
тирует школу и обеспечит 
квартирой учителя. Кроме 
того, обязуется провести в 
нынешнем году ремонт 
сельского клуба.

За проезжее состояние 
Старой дороги и ввод в экс
плуатацию новой — в 1987 
году —  отвечает директор 
подсобного хозяйств» хим
завода В, Г. Куличевский.

Намечены также меры по 
радиофикации Петропавлов
ки, наведению порядка в ма- 
га.чине, улучшению достав
ки ИОЧТЫГ»,

низаций после XXVII съез
да КПСС, как повышается 
их роль в использовании 
внутренних резервов произ
водства и в воспитании кад
ров, надо полагать, убедил 
колеблющихся в том, что 
возврата к старому не бу
дет.

Городская партийная ор
ганизация работает над реа
лизацией целевых комп
лексных программ. Главная 
— не иметь в районе от
стающих предприятий. У 
нас в тресте нет ни одного 
подразделения, не выполня
ющего план. Наша целевая 
программа заключается в 
создан,ии методики поиска 
нефти и газа в ловушках 
неантиклинарного типа. 
Там сосредоточена значи
тельная часть неразведан
ных ресурсов углеводородов. 
Контролирует партийное бю
ро и другой ключевой мо
мент — организационный.

Раньше бытовало мнение 
о несовместимости коллек
тивных форм организации 
труда со спецификой рабо
ты полевиков. Но вот побы
вали у коллег в Ухте, изу
чили их опыт. Вопрос в де
талях рассмотрели на соб
рании цеховой партийной 
организации управленческо
го аппарата и убедились; 
дело стоящее. Создана ини
циативная группа по разра
ботке положения о бригад
ном подряде, суть его изу
чали слушатели школ кон
кретной экономики и ком
мунистического труда. По 
вопросам, связанным с вне
дрением новой формы орга
низации труда, слушали от
чет коммуниста главного 
инженера треста А. А. Бег- 
лярова. И ньшешний июль 
стал месяцем начала рабо
ты по бригадному подряду 
коллективов всех полевых 
партий. Активными его 
пропагандистами зарекомен-

не все ладно получалось: 
в отдельных подразделени
ях мала прослойка комму
нистов. Но, после того как 
составили список резерва 
роста партийных рядов из 
числа лучших людей веду
щих гфофессий и комсо
мольского актива и целена
правленно поработали с ни
ми, на шесть человек вы
росла цеховая организация 
партии цифровой обработки. 
И у полевиков есть попол
нение.

Много нового появилось в 
подготовке и проведении 
партийных собраний. Боль
ше внимания уделяем изу
чению вопроса, выносимого 
на обсуждение. С повесткой 
дня партийного собрания 
знакоми.м коммунистов за 
две-три недели. Чтобы мож
но было выступить уже с 
каким-то анализом, с кон- 
кретны.м предложением. В 
подработке постановления 
теперь, как правило, участ
вуют почти все коммунис
ты. Вместо 15—-20 пунктов 
сейчас записываем 5—6, но в 
них самое главное. Выра
ботка актуальных, конкрет
ных решений, контроль за 
их вьшолнением и обяза
тельная реализация ста
новятся принципом работы 
нашей первичной.

Л. С. Безрукова, член гор
кома партии, птичница сов
хоза «Колпашевский»:

«ЕСЛИ ^УДЕМ 
АКТИВНЫ»

— На пленуме прозвуча
ла критика в адрес нашей 
партийной организации. На 
самом трудном участке про
изводства — в цехе дора
щивания молодняка — тру
дится лишь один комму
нист. Хотя наш коллектив 
один из правофланговых в 
сельскохозяйственной отра
сли района и замечатель
ных тружеников, которые 
могли бы стать достойным 
пополнением партийных ря
дов, у нас немало. Но мы, 
коммунисты, ведем с ними 
работу по старинке. Лично 
я это упущение принимаю 
на свой счет. В течение го
да веду беседы с двумя ра-

пехом. Частично из^за того, 
что должность главного ин- 
■женера была вакантной. Не
давно принял дела Н. А. Ко- 
стырев. Хватка у него есть, 
но помогать ему надо, и по
активнее.

Опыт ^решения жизненно 
важных вопросов у наших 
партийцев есть. Бюро по- 
стояннно контролирует ра
боту по экономному исполь
зованию электроэнергии, 
топлива и других матери
альных ценностей. Актив
ными проводниками этой 
линии выступают народные 
дозорные-коммунисты пред
седатель головной группы 
народного контроля В. Я. 
Которов и птичница С. В. 
Ворончихина. Нет от них 
спокойной жизни тем, кто 
походя разбрасывается на- 
роднШм добром.

ЭнергоНасыщенность хо
зяйства высокая. Но рань
ше расход электроэнергии 
списывали «на глазок». А 
ведь эти затраты • ложились 
на себестоимость продукции. 
Теперь во всех цехах по
ставили счетчики, а потреб
ление электроэнергии за- 
.кшадывается в хозрасявтных 
заданиях, доведенных кол
лективам. Теперь «узкое» 
■место—потребление жидкого 
топлива. Но сдвиги н^ицо 
и здесь. Один из цехов пе
реведен на обогрев электро
калориферами. Это обхо
дится .производству дешев
ле, и воздух в по1мещениях 
чище, не отдает соляркой. 
Первым за дело взялся ком
мунист начальник цеха Г. А. 
Мурзин. Теперь на очереди 
другие цехи. А недостаток 
электроэнергии должна вос
полнить еще одна подстан
ция, работы По монтажу ко
торой контролирует парт
бюро.

А. С. Захаров, директор 
совхоза «Новоселовский»:

к<ВРЕМЯ 
РЕШИТЕЛЬНЫХ 

ДЕЙСТВИЙ» I
— На таком высоком уро

вне пленум прошел благо
даря тому, что в подготовке 
его участвовали не только

ботницами, а они заявления работники аппарата, как это 
в парторганизацию так и не сложилось традиционно, а 
пишут. Видимо, надо пере- довольно шиххжий актив, 
страиваться. Не ограничи- Члены горкома партии и егодовали себя коммунисты на

чальники сейсмопартий Л. П. одними разговорами бюро, секре'гари, первичных
ТТТяггпияттгт -R д 11 агитацией, а больше во- партийных организаций, хо-Шаповалов, В. А. Сидоркин, 
заведующий геофизической 
мастерской В. С. Мысков, 
начальник партии цифровой 
обработки В. В. Дудин. Ду
шу вложил в новое дело 
главный экономист В. Г. 
Лесковский.

На пленуме шел серьез
ный разговор о повышении 
боевитости первичных пар
тийных организаций, о по
исках новых форм и мето
дов работы, отвечающих ду
ху времени. У нас с этим

влекать людей в живую, ак
тивную общественную дея
тельность.

Многое, о чем говорилось 
на пленуме в остром клю
че, .касается дел нашей пер
вичной. К примеру, вопрос 
ускорения НТП для нас 
жизненно важный, ибо, ра
ботая на старом, изношен
ном оборудовании, ухудша
ем качество яиц. До поры 
до времени усилия партий
ной организации в решении 
проблемы не венчались ус-

партиииых организации, хо
зяйственники. ' 'Около сорока 
человек (и я' бьш в их чи
сле). Анализируя ipa6ory 
другой партийной организа
ции, сравнивал ее со своей 
деятельностью. 14, естест
венно, делал соответствую
щие выводы.

На этом пленуме каждый 
высказал честно, и открыто 
все, что наболело. Чувство
валось: коммунисты не
хотят больше мириться с 
недостатками, преисполнены 
решимости поправить дела

в каждой отрасли. Этим же 
стремлением живут партий
цы нашего совхоза. Пред
мет особой заботы — жи
вотноводство. Для коллекти
ва в недалеком прошлом 
самого отстающего хозяйст
ва выполнение целевой ком
плексной программы «МЬ- 
локо» становится делом че
сти.

Получить в этом году на 
270 килограммов молока 
больше от коровы — обяза
тельство для наших живот
новодов сверхсложное. В 
том плане, что у нас нет бо
гатых культурных пастбищ, 
а луга—за рекой, куда ко
ров не выгнать. Поэтому в 
центре .внимания партийно
го бюро было и остается ре
шение задач, связанных с 
созданием прочной кормо
вой базы. И то, что уже де
лаем сейчас, должно обер
нуться в ближайшие годы 
весомой прибавкой произ
водства молока и мяса. Это 
— ремонт старых и закладка 
новых прифермских паст
бищ, значительное расшире
ние площадей под корнепло
дами. Разместили их ньшче 
на 50 гектарах, против 10 в 
прошлом году.

А так как выращивание 
этой культуры — очень тру
доемкий процесс, то еще с 
зимы цеховые партийные 
организации отделений по
стоянно держали на конт
роле подготовку всего того, 
что понадобится для возде
лывания корнеплодов по ин
дустриальной астраханской 
технологии. К лету набор 
необходимых приспО|Собле- 
ний и механизмов был го
тов. Сделали их наши умель
цы, слесари и механизато
ры. Теперь нужно строить 
овощехранилище. С тем, 
чтобы молокогонный корм 
был в рационе коров девять 
месяцев в году, а не только 
осенью.

Как партийные организа
ции .решают вопросы укре
пления порядка и дисцип
лины на производстве? Об 
этом тоже шла речь на пле
нуме. Из услышанного сде
лали вывод, что находимся 
на ве;рном пути. Партийный 
комитет хозяйства старает
ся воздействовать на трудо
вые коллективы через парт
группы, цеховые ячейки, 
комсомольскую и профсо
юзную организации. Стара
емся, чтобы вся идеологиче
ская работа велась с учетом 
хозяйственных задач. А за ' 
критерий эффективности 
усилий первичной берем 
уровень политического со
знания и трудовой активно
сти сельчан. Не скрывая, 
говорим с ними о пробле
мах развития хозяйства, о 
трудностях, с которыми 
сталкиваемся, с людьми 
держим совет, как лучше 
повести дело, чтобы быстрее 
добиваться желаемых ре
зультатов.

Н. ГОЦУЦУРА.

W*-, \' 1 '

'

Продовольственный .магазин № 21 — од
но из передовых предприятий Кировского 
райпищеторга г. Томск». Высокая рульту- 
ра (обслуживания продавцов нашла приз
нание покупателей. Здесь всегда хороший 
выбор (продуктов, товары удобно располо
жены (В <нс1больин>м торговом зале. Заведу
ет магазином ветеран советской торговли

3. И. Гутова. Дружно и слаженно трудят
ся здесь продавцы Б. Ф. )Гришива, Г. Н. 
Вымятнина и Н. Д. Вольтцева. По |итогам 
соцсоревнования в. первом' полугодии кол
лектив Магазина № 2 1  занял первое Место.

НА СНИМКЕ: старший кассир-контролер 
Г. Н. Вымятнина и старший контролер 
торгового зала Н. Д. Вольшцева

Фото В. Кровельщикова.

«Все только 
уговаривают...»

Осенью 1985 года между председателем оргкомитета 
•МЖК Со.ветско(го района г. Томска С. Серяковым и уп
равляющим трестом «Спецстроймеханизация» А. В. Ко- 
■валевым (т,рест является дольщиком в МЖК) была до
стигнута устная договоренность о передаче нам гаража, 
стоящего в 15 метрах от жилого дома МЖК по улице 
Елизаровых. Мы планировали переоборудовать гараж в 
спортзал для молодежного комплекса. Ведь известно, что 
МЖК — это не только !квартиры, но и определенный 
комплекс соцкультбыта. Взамен членами МЖК, брига
дой депутата областного Совета В. Челпанова с домо
строительного комбината, был построен для треста дру
гой гараж — большего, кстати, размера

Конечно, мы понимаем, что сплоховали: надо было 
составить письменное соглашение, что мы теперь всегда 
и делаем, но тогда .мы только начинали и были наив
ны. Ведь А. В. Ковале» свое слово не сдержал. Он пе
ребазировал технику из старого гаража в новый, а ста
рый начал быстро переоборудовать под... склад. Не уве
рены, что Александр Васильевич .понимает смысл МЖК, 
иначе он такое сооружение не начал бы затевать рядом 
с домом. Но как же с честным словом руководителя, 
коммуниста?

Мы обратились за помощью последовательно в Совет
ский райком комсомола, райком пар'гии, областной ко
митет ВЛКСМ, горисполком, городской комитет КПСС. 
Везде нас понимали, обещали помочь, однако ничего не 
изменилось. Судим об этом по тому, что, наблюдая за 
нашими хлопотами, А. В. Ковалев посоветовал нам «не 
тратить» усилий, заявив; «Я вам гараж все равно не от
дам». И пока авторитетные товарищи, к которым мы 
обращались, его уговаривают, работы по переоборудова
нию старого гаража в склад идут быстрыми темпами, и 
скоро уже трудно будет что-то изменить. Неужели так и 
пропишется в первом томском МЖК тот склад, неуже
ли тов. Ковалеву безразличен облик и содержание мик
рорайона, в котором будет жить и молодежь его кол
лектива? ___

А. ЦХЕ,
заместитель председателя оргкомитета МЖК;

Н. САЛАНГИНА, 
юрист МЖК на общественных Началах.

НАКАЗ СЪЕЗДА: СОЦИАЛЬНУЮ ПОЛИТИКУ — НА ПЕРВЫЙ ПЛАН

Программируем здоровье
Область включилась в развернувшийся в стране экспери

мент по снижению заболеваемости н хрудопотерь из-за вре
менной нетрудоспособности. Об этом —  беседа с заведующей 
отдело1М социального страхования облсовпро-

— Потери рабочего времени 
из-за болезней в нашей области 
очень велики. В прошлом году 
ежедневно не выходили на рабо
ту 15 тысяч человек. Более тыся
чи рабочих мест пустовало на 
предприятиях машиностроения, 
местной промышленности. Две с 
.половиной тысячи работников не
досчиталось сельское хозяйство. 
А всего потеряно более четырех 
миллионов рабочих дней, — с та
ких тревожных фактов начала 
свой рассказ Галина Афанасьев
на,

— Ответить на вопрос «Почему 
■ люди так много болеют?» — про
должила она, — непросто. Поис
ками ответа вплотную занялись 
областной совет, комитеты проф
союзов, руководители предприя
тий, медицинские работники, С 
января нынешнего года область 
включилась в эксперимент, цель 
которого — укрепить здоровье 
людей, повысить заинтересован
ность трудовых коллективов, 
профсоюзных комитетов и орга
нов здравоохранения в снижении 
потерь рабочего времени из-за 
болезней.

— Что это означает на практи
ке?

— После тщательного анализа 
мы пришли к -выводу, что даже 
на предприятиях с довольно вы
сокой культурой производства 
25—28 процентов случаев заболе
ваний являются производственно 
обусловденньгми. Загазованность, 
запыленность, перепады темпера
тур,- сквозняки, шум, вибрация— 
все это отрицательно сказывается 
на здоровье работающих. Именно 
поэтому наряду с медиками пол
ноправными участниками экспе
римента стали хозяйственные ру
ководители, профсоюзные -коми
теты. Сейчас заканчивается раз
работка пятилетних комплексных 
планов улучшения условий охра
ны труда и санитарно-оздорови
тельных мероприятий, отрасле
вых программ «Здоровье». В кол
лективные договоры предприятий 
и организаций включены совме
стные обязательства профкомов л

администрации по изучению при
чин заболеваемости и выработке 
мер по сокращению трудопотерь 
от болезней до десяти процентов 
за пятилетку. Вносятся коррек
тивы и в условия социалистичес
кого соревнования. Так, на мано
метровом заводе в положении о 
социалистическом соревновании 
определено: рост заболеваемости 
н а 1—2—3 процента ведет к умень
шению общего показателя соот
ветственно на 10—15—20 баллов.

Коллективы, добившиеся сни
жения заболеваемости в резуль
тате улучшения условий, охраны 
труда, выиграют вдвойне. Во-пер
вых, получат дефрщитные рабо
чие руки, а во-вторых, — право 
пользования фондом улучшения 
профилактической .работы, кото
рый образуется по итогам года 
за счет экономии средств на вы
плату пособий по временной не
трудоспособности. 40 процентов 
его может расходоваться на про
филактику и оздоровление, К 
примеру, на оказание помощи та- 
чебно-профилактическим дет
ским, санаторно-курортным уч
реждениям, на приобретение ап
паратуры и оборудования, допол
нительных путевок на лечение и 
отдых работников. При этом 70 
процентов этой суммы остается в 
самом коллективе.

— Цели эксперимента ясны. Из 
сказанного видно и то, что он 
уже «работает». ВСельзя ли об 
этом поподробнее?

— Возьмем, к примеру, элект
ротехническую .промышленность. 
Руководители многих предприя
тий отрасли, профкомы настой
чивее стали решать вопросы, свя
занные со здоровьем работающих. 
Так, в новые удобные помещения 
переехали недавно здравпункты 
электролампового завода, ГРЭС-П, 
объединений «Сибэлектромотор», 
«Сибкабель», «Полюс». В них 
работают кабинеты физиотера
певтические, стоматологические, 
психологической разгрузки, мас
сажа. Справляет новоселье и са- 
наторий-лрофи.пакторий на 100 
мест объединения «Сибкабель?

Полным ходом идет строительст
во еще одного — уже третьего в 
отрасли — профилактория РЭУ 
«Томскэнерго». Из пяти четыре 
базы отдыха работают теперь по 
режиму организации семейного 
отдыха. Прочно входят в жизнь 
коллективов физкультура -и спорт. 
Второе рождение переживают ин
женерно - врачебные бригады, 
направившие свои усилия на ана
лиз, изучение и устранение при
чин заболеваемости. Целенаправ
леннее стало вестись оздоровле
ние часто и длительно болеющих, 
диспансерных больных. На днях 
к нам пришло приятное сообще
ние о том, что за высокие ре
зультаты в работе по охране здо
ровья трудящихся (а здесь за 
последние десять лет наметилась 
четкая тенденция к снижению за
болеваемости) и исполнение бюд
жета .государкггвенното социально
го страхования за 1985 год обла
стной ко.мит€т профсоюза рабо
чих этой отрасли удостоен пре
мии ВЦСПС.

Всесторонний охват проблемы 
отличает программы «Здоровье» 
на ряде предприятий автотран
спорта. Тут планируется оборудо
вать и открыть восемь центров 
здоровья и столько же комнат от
дыха для водителей, пять бань- 
саун, 17 спортплощадок, внедрить 
повсеместно производственную 
гимнастику. Некоторые из этих 
задумок уже воплощаются. Тон 
задают автоколонны №№ 1977, 
2042.

Однако перестройка работы 
идет трудно. Особенно среди хо
зяйственников. Недавно при под
готовке на президиум облсовпро- 
фа вопроса о ходе эксперимента 
на предприятиях автотранспорта 
и связи пришлось беседовать со 
многими из них. И вот что при
мечательно: большинство руково- 
дителй с ходу, не заглядывая в 
справки, приводят цифры трудо
потерь из-за прогулов, а вот на 
вопрос о потерях рабочего време
ни из-за болезней ответить за
трудняются. Между тем потери 
эти во много десятков (!) раз пре
вышают трудопотери от наруше
ний дисциплиньг. Или такой при
мер, Более ста работников гос
торговли и потребкооперации 
ежедневно по причине болезней 
отсутствуют на своих рабочих ме

стах, что ведет к сокращению то
варооборота до трех миллионов 
рублей. Но руководителей Том
ского, Колпашевского, Кожевни- 
ковского райпо, Октябрьского и 
Кировского райпищеторгов такая 
статистика, похоже, мало трево
жит.

— Эксперимент, видимо, обна
жил и другие проблемы. Какие 
из них требуют особого внима
ния?

— В первую очередь проблема, 
нашедшая недавно отражение на 
страницах газеты в материале 
«Мама снова на больничном». Не
обходимость ухода за больным 
ребенком — наиболее частая 
причина появления больничного 
листка. Совместно с облздравот- 
делом, с руководителями пред
приятий и профкомов добиваем
ся перестройки в работе дошколь
ных учреждений. В этом нам 
должна помочь система матери
ального стимулирования, разра
батываемая сейчас с учетом того, 
чтобы все работники детских ком
бинатов — от заведующей до ня
ни — были кровно заинтересова
ны в укреплении здоровья ребя
тишек. Премии за снижение за
болеваемости, улучшение качест
ва обслуживания детей получают 
в нашей области пока только ра
ботники ведомственных комбина
тов, да и то только тех, чьи тру
довые коллективы успешно 
справляются с плгшами. Такой 
порядок, конечно же, идет враз
рез с требованиями дня. Приме
ром в решении проблемы являет
ся опыт ряда производственных 
объединений и предприятий стра
ны, которые на это премирова
ние выделяют средства целевым 
назначением, независимо от ре
зультатов хозяйственной деятель
ности самого предприятия. Наши 
хозяйственники этот опыт пере
нимать не спешат.

Большие надежды возлагаем мы 
на комиссии п£юфкомов по с<щи- 
альному страхованию. Особенно в 
отношении к часто и длительно 
болеющим работникам. Во многих 
трудовых коллективах эти гр^ул- 
пы людей до сих пор не выявле
ны, нет списков по обеспечению 
их санаторно - курортными пу
тевками, Эта проблема остро про- 
.чвучала на последнем пленуме об
кома профсоюза работников хи

мической и нефтехимической про- 
'мышленности. Только ньшче в 
этот обком вернулись девять пу
тевок из профкома соединения 
«Томскполимир», четыре — с за
вода резиновой обуви. Причем, 
когда обком проверил, в самом ли 
деле на заводе резиновой обуви 
нет нуждающихся в курортном 
лечении с болезнью почек, то ока
залось, что несколько заводчан с 
этим заболеванием стоят на дис
пансерном учете. И только тогда 
едва не «сгоревшая» путевка на
шла своего адресата...

Необходимо преодолеть форма
лизм и в отношении к профосмо- 
трам. Ведь, к сожалению, еще 
редко проводится -целенаправлен
ная работа по оздоровлению.

Или возьмем подготовку к зи
ме. Везде ли она проводится 
так, как задумано в планах? На
стала пора при росте, к примеру, 
простудных заболеваний, винов
ных наказывать рублем, узако
нить эту ответственность в кол- 
договорах. Подобные меры нуж
но применять и к работникам, 
своевременно не обратившимся к 
врачу при получении травмы.

— Оплата больничного листка — 
гарантированное право советского 
человека. Не будет ли оно ущем
лено в начашпейся борьбе за со
кращение числа больничных?

— Сейчас действительно наво
дится порядок в выдаче больнич
ных листков. Но это не само
цель. Суть эксперимента приме
нительно к органам здравоохра
нения—в коренном улучшении ка
чества диагностики и лечения. 
Особая ответственность у меди- 
.ков и за выдачу больничного. Что
бы он попадал в руки человека, 
по-настоящему нуждающегося в 
освобождении от работы. Ведь, 
выписывая этот лист, врач ста
вит свою роспись на денежном 
документе, на чеке в Государст
венный банк. Только за прошлый 
год по этой статье расходов из 
бюджета социального страхования 
трудшцихся области выплачено 
28 миллионов рублей.

Известно и то, какие огромные 
экономические потери стране при
носит расхожее мнение «здоровье 
—мое личное дело». Эксперимент 
расставил акценты иначе; «Здо
ровье .— дело не личное». И если, 
находясь на больничном, человек 
вместо того, чтобы выполнять 
предписания врача, бежит на 
свой мичуринский или в гараж, то 
он сам себя лишает права на по
лучение полагающегося в таком 
случае пособия.

Беседу вела О. СИМОНЦЕВА.

Письмо '
И комментарий

Кому 

убирать 

в подъезде
Писем такого содержа

ния в редакцию прихо
дит немало. «11 лет жи
ву в доме № 31 по улице 
'Карташова, и все эти го
ды в нашем подъезде ни 
разу не появилась убор- 
тцица, В домоуправле
нии нам сказали, что та
ких ставок у нас нет. А 
из жильцов — одни не 
хотят мыть, другие сли
шком стары для этого»,— 
пишет нам Г. П. Шкляр. 
А вот письмо пенсионер
ки Нины Михайловны 
Алиной; «Наш дом ве
домственный—управления 
«Химстрой». С 1985 года 
все дома управления, 
кроме девятиэтажных, 
перевели на самообслу
живание. А если сама 
мыть не можешь?» ^ д а 
ют квартиросъемщики' й 
такие вопросы: «Почему 
мы, жильцы домов №№ 
103, 105, 107 по улице Ал
тайской, нанимаем тех
ничек сами, оплачивая 
их работу ежемесячно 
по 1 рублю 50 копеек с 
квартиры, а в доме 
№ 78/2 на нашей же ули
це работает уборщица от 
домоуправления? »

За разъяснением мы 
обратились в горжилуп- 
равление.

Действительно, сказали 
нам, есть такой доку
мент Совета Министров 
(РСФСР: «Правила и нор
мы ремонта и эксплуа
тации жилья», согласно 
которому в каждом до
ме, от трехэтажного и 
вьшге, должна убирать 
5технич|рц. Объем рабо.- 
ты — 800 квадратных
метров, это восемь подъ
ездов пятиэтажного до
ма. Ставка — 80 рублей. 
Эти правила распростра
няются и на ведомст
венное жилье. Однако, 
хотя условия равные, в 
ведомственных домах, 
как правило, нет проб
лем с техничками, а в 
жилье местных Советов 
тф^лема острая. Поче
му? В заводских домах
— премиальный фонд 
предприятия допускает 
приличную прибавку к 
(заработной плате убор
щицы. А у горжилуп- 
равления недостаточно 
средстр на содержание 
^сл^^живающег-о! персо
нала. Квартплата (13,2 
коп. за квадратный метр) 
не повышалась у нас в 
стране с 1928 года, и в то 
же время в связи с ком
фортностью жилья коли
чество обслуживающего 
персонала увеличилось 
(лифтеры, рабочие мусо
ропровода). Таким обра
зом, расходы растут, а 
доходы остаются на пре
жнем уровне. Выход на
мечается единственный
— переходить на само
обслуживание, как это 
принято, скажем, в ко
оперативных домах.

— Прямой директивы 
сверху, конечно, нет, — 
объясняет Нина Карлов
на Зубко, начальник 
планового отдела гор- 
•жилуправления. — Мини
стерство только рекомен
дует вести среди жиль
цов разъяснительную ра
боту о переходе на са
мообслуживание. Но, ду
мается, в этом нет 
ничего предосудительно
го. Разве трудно раз в 
месяц помыть пол на сво
ем участке? Что же ка
сается людей пожилых, 
нетрудошоссбных, то, ду
маю, их можно осво^- 
дить от этих обществен
ных обязанностей. Не 
очерствели же мы на
столько, чтобы не помочь 
старика'м?
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нЕ БЕРУСЬ говорить 
за всех современни
ков, хотя очень подо

зреваю, что и у них есть 
это ощущение. Оно, навер
но, вытекает из самой пси
хологии человека, но, 
считая так, я, возможно, не
прав, ибо с психологически
ми науками знаком пона
слышке. А* речь идет о пря
молинейном, наивном и, 
если быть совсем точным, 
примитивном стремлении — 
раскладывать сложные .си
туации точно по принципу 
двоичной системы; ноль — 
один, да — нет, черное — 
белое, наши — не наши... 
Такой бытовой подход к 
конфликтам, имеющим со
циальный подтекст, вполне 
объясним, хотя умом-то я 
понимаю, что бывают слу
чаи, когда на равных жи
вут и противоборствуют две 
правды, а истина — единст
венная и абсолютная -г- ле
жит вовсе не посередине, но 
далеко в стороне.

Колли.эия, которую я вам 
расскажу, — как раз такого. 
рода. За многолетнюю жур
налистскую деятельность 
мне не приходилось еще 
встречаться с такой пред
убежденностью сторон, каж
дая из которых яростно от
стаивает свою правоту, но 
столь же яростно утвержда
ет вредоносность другой. Ни 
компромисс, ни соглашение, 
ни даже шаг иавстрейу 
друг Другу здесь невоз
можны.

Всех персонажей этой ис
тории я буду называть соб
ственны .ми их именами, ис
ключая из этого ряда тех 
людей, для которых такое 
упоминание равносильно ни
чем не доказанному обви
нению если не в противо
правных, то в предосуди
тельных действиях. Сослу
живцы и односельчане этих 
людей все равно узнают, и 
я заранее приношу потер
певшим от газетной гласно
сти свои извинения. Хотя 
натерпелись эти люди уже 
немало — от гласности дру
гого рода, от молвы и не
домолвок, от бесконечных 
.пересудов и слежки, от не
доброжелательности тайной 
и явной — словом, от всей 
той атмосферы, что окуты
вает в последнее время за
мкнутый мирок Орловской 
нефтеперекачивающей стан
ции.

А д ре с  назван, для тех, 
кто не знает, что та
кое Орловка: это

б о л ь ш о е  село на бе
регу Томи у самого ее 
устья, в десятке километ
ров за Самусем. Тут бази
руется Орловский леспром
хоз; в полутора километрах 
от села — нефтеперекачи
вающая станция, сокращен
но НПС, впритык к которой 
— обеспечивающая ее си
ловая подстанция Централь
ных энергосетей.

На НПС трудятся люди 
двух категорий — вахтови
ки и местные, орловские. 
Вахты прилетают из Мол
чанова, где находится ли
нейная производственно-дис
петчерская служба, подчи
ненная Парабел’ьскому рай
онному нефтепроводному 
управлению, оно же, в свою 
очередь, входит в состав 
Управления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири'. Аббревиатуры со
ответственно: Молчановская 
ЛИДС, Парабельское РНПУ, 
УМНЦС; их, как и структу
ру соподчиненности, жела
тельно зйпомнить—это еще 
понадобится.

Электрическую подстан
цию обслуживает семья Мя- 

■ кишевых: Юрий Николае
вич, дежурный энергетик, и 
Мария Николаевна, технич
ка.

До недавнего времени Мя- 
кишевы свободно проходили 
на территорию НПС, притя
гательную для неработаю
щих здесь единственно лишь 
орсовским магазином, рас
положенным в вахтовом 
комплексе «Тюменец». Сей
час вход туда им закрыт. 
Формально — потому, что 
произошло устрожание про
пускного режима, то есть 
ограничение распространя
ется на всех. Фактически 
же, поскольку в Орловке 
никто больше на обслужи
вание энпээсовским магази
ном не претендует, ограни
чительная мера оказалась 
направлена прямо и недву
смысленно против супругов 
Мякишевых. Чем же заслу
жили они неприязнь нефте- 
проводчиков?

«Как же случилось, что 
Ю. Алексеев (это заместитель 
начальника ЛПДС, курирую
щий Орловскую станцию. В. Л.) 
пошел на чрезвычайные меры 
по отношению «о  мне и дал 
команду вычеркнуть нас из 
списков на отоваривание?» — 
задает вопрос и Ю. Н. Мяки- 
шев и рассказывает в пись
ме начальнику Парабельского 
РНПУ А. Ганину:

«Первый случай, омрачив
ший наши отношения, связан 
с бетонной дорогой на НПС. 
Вы, наверно, помните, что два 
года назад бетонку размыло, 
и мы полтора месяца были 
оторваны от деревни. Првш- 
лым летом около подстанции 
вода стояла на половине до
роги. и плиты просели. Я по
дошел к Алексееву поговорить 
на эту тему, посоветовал по
ложить под плиты трубу. 
Алексеев с моими доводами 
согласился, а после моего ухо
да отреагировал иначе: «Хо
дят тут всякие указчики».

Вторым случаем была по-

Мякишевы обвиняли ряд 
работников станции в дей
ствиях, подпадающих под 
юрисдикцию Уголовного ко
декса.

ПЕРВЫМ делом мы, ра» 
зу.меется, приехали на 
НПС. Что повторять

ся? Неприязнь к Мякише- 
вым на станции — практи
чески всеобщая. Говорят о 
них, как о людях болезнен
но придирчивых, взявших 
на себя самозванное право

теи — мелких, частных, по
рою нелепых, цепляющихся 
одна за другую, а в сумме 
создающих ощущение чего- 
то очень непристойного.

Сообщают они, как прави
ло, факты, которые кк дока
зать, ни опровергнуть невоз
можно. Идет старательная иг
ра в испорченный телефон, 
когда абонент должен услы
шать НЕ СОВСЕМ ТО, что было 
сказано на самом деле. Давай
те вспомним одну фразу из 
п>1сьма Мякишева; «Алексеев

— Это мы выясним прямо 
сейчас, — пообещал Бычихин.

Мы вернулась на станцию. 
Вызвали в кабинет начальни
ка слесаря П. и задали во
прос; во сколько он появился 
На работе. .«Вместе со всеми, 
к восьми, — удивился тот, — 
а как же иначе? У нас вах
товая машина ходит по рас
писанию». А как же насчет 
полдесятого? «Это я ездил в 
поселок за стальным листом». 
Выяснили; точно, тан и бы» 
по. Испорченный телефон.

Окна в доме Мякишевых 
выходят на дорогу, ведущую 
к НПС. Кто ни пройдет, ни

ОЧЕРК НРАВОВ^

Доброжелатели
мойная яма, вернее, ее отсут
ствие... Последней каплей ока
зался магазин: под защитой
Алексеева продавец Быкова Н. 
перешла всякие границы, об
вешивая и обсчитывая поку
пателей...».

Вывод напрашивается сам 
собой: Юрий Николаевич
Мякишев страдает за кри
тику. ,

Выслушаем вторую сторо
ну. Из официального ответа 
заместителя начальника 
УМНЦС Г. Петрова, данно
го Мякишевым 3 апреля 
нынешнего года:

«Ваше заявление было об
суждено «а собрании трудово
го коллектива станции Орлов
ка в присутствии 38 человек... 
Несколько фактов, указанных 
в вашем заявлении, имели ме
сто, однако все они до того 
были предметом обсуждения 
руководства... Однако ряд фак
тов — браговарение на НПС, 
притеснения по работе т. Кайль 
и других — подтверждения не 
получили».

После этого документа ро
дилось еще несколько писем 
и заявлений от имени семьи 
Мякишевых. Их проверяли 
несколько комиссий. На 
НПС состоялось несколько 
собраний, пришедших к 
одинаковым, по сути, выво
дам; часть фактов подтвер
ждается, остальное — нет. 
Пришлось в числе прочих 
проверяющих оказаться и 
представителям редакции — 
автору этих строк и наше
му доброму товарищу и по
мощнику, давнему нештат
ному корреспонденту, май
ору милиции Ивану Дени
совичу Бычихину. Его при
сутствие в Орловке потре
бовалось еще и потому, что

решать кадровые вопросы 
чужого для них “коллектива. 
Муссируют факты, изло
женные в служебных при
казах: правомерно или нет 
наказан тот или иной ра
ботник. Везде и во всем 
ищут сор, грязь. Инициато
ром негативных проявле
ний нефтепроводчики счи
тают Марию Николаевну, а 
муж, дескать, идет у нее на 
поводу. Впрочем, чисто про
фессиональные его качества 
оценивают высоко: отлич
ный специалист!

Дом Мякишевых — чуть 
в стороне от НПС, между 
нею и высоковольтной под-' 
станцией. Лес вокруг. Пче
лы гудят, да постоянным 
фоном раздается специфи
ческий шорох, какой услы
шишь только на мощных 
силовых установках. Как 
ни странно, это сугубо тех
ническое проявление дейст
вует как-то очень умиро,- ■ 
творяюще; наверно, по ассо
циации с хорошо ухожен
ным двором и домом Мя
кишевых подсознательно по
нимаешь; в грозном энерге
тическом хозяйстве — пол
ный порядок.

В разговоре Юрий Нико
лаевич с супругой резких 
выражений себе не позво
ляют. Речь их xopoiuo ор
ганизована, прекрасно со
гласуется с нормами лите
ратурного русского языка.
В тоне — доброжелатель
ность. Только вот нету сю
жета в разговоре, и фабу
ла перегружена: немысли
мое количество подробное-

с моими доводами согласился, 
а ПОСЛЕ МОЕГО УХОДА от
реагировал иначе: «Ходят тут 
всякие...». Юрий Николаевич, 
ну откуда ж вам знать, что 
и :как было, после? Большая 
часть прочей аргументации 
«против НПС» — такого же 
рода; «В. был пьян за рулем, 
чуть не сбил меня вместе с 
мотоциклом». Откуда извест
но, что пьян человек, едва 
промелькнувший мимо? «С., К. 
и др. устроили «а  квартире Ю. 
такую пьянку, что соседи вы
звали депутата, участкового 
инспектора «  составили а,кт 
на браговаров», С депутатом 
мы, каюсь, не поговорили, не 
нашли, но участковый сказал 
ясно и строго: «Не было у ме
ня такого происшествия. А 
что они С. обвиняют, так я о 
ней ничего плохого сказать не 
могу. Дома всегда порядок, де
ти ухожены, выпивши я ее 
никогда не видел». Я знаю, 
что скажут на это супруги Мя- 
кишевы; опросите соседей, те 
все» знают.' Но делать этого, 
извините, не стану: доста
точно доверяю работнику ми
лиции, местному уроженцу, 
знающему в поселке всех и 
вся до самой подноготной.

Послушать Мякишевых, так 
за оградой НПС черт знает что 
творится: тот пьет и этот, бра
говарение налажено прямо на 
рабочих местах, одеколон хле
щут даже женщины, прогулы 
из-за пьянки начальство при
крывает неизвестно какими от
гулами... Слушай все это, 
майор Бычихин в конце кон
цов не выдержал.

— Фа-акты! — простонал 
он. — Пожалуйста, факты! 
Ведь все, что вы сейчас рас
сказали, — только домыслы, 
по принципу «кто-то где-то 
сказал».,.

— Фанты? — Юрий Никола
евич улыбнулся. — А  вот, пря
мо не сходя с места. Поинте- 
ресуйтесь-ка, почему сегздня 
слесарь П. появился на рабо
те в полдесятого. Смена, меж
ду прочим, начинается в во
семь ноль-ноль.

проедет, веян виден. Удобный 
наблюдательный пункт.

ОБ ОДНОМ достаточно 
авторитетном челове
ке Мякишев сказал

так:
— Мы ему не доверяем. 

Он с черного хода в 
энпээсовском магазине ото
варивается.

— Кому же вы доверяе
те? — спросили мы.

— Участковому. Объек
тивный товарищ.

И вот мнение участкового 
о том, что происходит во
круг НПС;

— У меня сейчас за неф- 
теперекачку голова не бо
лит. Раньше — да, гонял 

грьяниц, штрафовал. С при- 
' ‘ходом Алексеева там по

явился порядок. Коллектив 
крепко почистился и подтя
нулся. А Мякишевой — ко 
мне в основном она обра
щается с жалобами — я 
твержу одно; «Марья Нико
лаевна, давайте договорим
ся. Только увидите кого 
пьяным — позвоните, по
жалуйста, мне, благо теле
фон всегда под рукой. Я 
тут же примчусь и наведу 
порядок». Ни одного сигна
ла такого рода не было. Все 
— задним числом.

— Чем вы объясняете та
кую их по,эицию?

— А чего тут объяснять. 
Кормушки лишили.
- BiceM, с кем ни шла бы 
беседа, мы задавали вопрос; 
улучшился ли порядок на 
НПС за последние полгода. 
И все до единого отвечали: 
да, конечно, и очень замет
но. Признал это и Юрий

Николаевич Мякишев. «Чем 
же вас не устраивает Алек
сеев?» — спросили его. Он 
ответил, подумав: «Мягок
слишком».

А СЕЙЧАС последует 
вывод, который может 
показаться парадок

сальным — после всего-то 
сказанного. Я склонен счи
тать, что не утерянная «кор
мушка» руководит дейст
виями Юрия Николаевича и 
его жены, а неудовлетво
ренное желание обществен
ной деятельности. Тут — 
нюансы, тут надо услышать, 
с какой интонацией он го
ворит: «Ведь этот коллек
тив можно сделать — кол
лективом коммунистическо
го труда!». Или Мария Ни
колаевна: «Что магазин?
Разве ж это — главное? 
Это беда наша и позор, что 
существуют еще спецмага
зины...». Надо послушать, 
как взволнованно обсужда
ет Мякишев чисто техниче
ские проблемы НПС: все же 
столько лет был вхож туда, 
помогал, чем мог, чувство
вал себя нужным — и вдруг 
оказался на отшибе, причем 
отказал ему в доверии тот 
самый коллектив, к которо
му он прирос и за который 
болеет. Обидно. И невозмо
жно обиду перебороть. А, 
оказавшись в изоляции от 
коллектива, видя его жизнь 
пусть с удобного наблюдав 
тельного пункта, но все же 
со стороны, трудно понять 
и правильно оценить, чем 
живет людское сообщество 
и в какую сторону оно рас
тет. Непонимание вызывает 
многочисленные недоразу
мения, одно громоздится на 
другое, и уже трудно отли
чить правду от порожде
ний болезненно раздражен
ного самолюбия. И, даже ис- 
крейне желая добра, чело
век в таком положении спо
собен к большим, драмати
ческим даже, ошибкам. Ту
ман этих ошибок затягивает 
исходные позиции, и уже 
доброжелательство-то и не 
просматривается...

По-человечески это понят
но. И надо, на мой взгляд, 
помочь человеку. Ка^ это 
сделать? Думаю, что если 
коллектив Орловской НПС 
в самом деле так здоров, 
как он выглядит сейчас, то 
именно ему, коллективу̂ ,̂ 
надлежит сделать первый 
шаг навстречу. Это тог са
мый случай, когда семеро

могут ■ и подождать одного. 
Не врага ведь теряем — по
лезного доброжелателя. Без 
всяких кавычек.

НУ А ТЕПЕРЬ — ис
тина, которая, как бы
ло сказано в начале 

очерка, лежит даже не ме
жду двумя правдами, а дале
ко в стороне от обеих. Орлов
ская НПС существует уже 
немалое время, и до нача
ла нынешнего года поряд
ка на ней не было никако
го. Чехарда руководителей, 
сменявших друг друга с- 
быстротой неимоверной и 
еще быстрее дискредитиро
вавших свое начальствен
ное положение; разлад в 
рабочей, массе... Это ведь в 
самом деле было, и не так 
уж давно, чтобы забьгеь. 
Важная деталь; разбираясь 
в реальных или надуман
ных фактах нарушений, мы 
сталкивались только с людь
ми, проживающими посто
янно в Орловке, с «мест
ными». Ни одна фамилия 
вахтовиков, прилетающих 
из Молчанова, в перечне 
нарушителей дисциплины 
не фигурировала. По-моему, 
тут сама жизнь дает руко
водству УМНЦС подсказку: 
надо смелее делать ставку 
на вахтовый метод.

Далее. Юрий Анатольевич 
Алексеев, как мы знаем, 
фактически — начальник 
станции, номинально же он 
числится зам.начальника 
ЛПДС. Зачем такой маска
рад? Станции нужен на
чальник де-факто и де»юре, 
со всей полнотой ответст
венности. И, кстати, зада
димся вопросом: а не сли
шком ли усложнена струк
тура Управления магист
ральных нефтепроводов? 
Смотрите: УМНЦС — под
ним РНПУ — еще ниже 
ЛПДС — и уже в самом 
низу непосредственная ра
бочая единица, станция, уп
равлять которой едва хва
тает сил. Энергий админи
стрирования расходуется на 
высшие уровни. Как мини- 
му,м одно структурное звено 
в этой иерархии — лишнее. 
А то и два. Сократив их, 
мы потеряем, на мой взгляд, 
только д у б л и р о в а н и е  
командных функций.

Вот до чего можно доду
маться, занявшись исследо
ванием причин затянувше
гося конфликта,

К. ЛОЙША.

-V-

К 50-летию 

ГАИ В одном строю
Еще в 19.‘?4 году лгютановлением Совнар

кома при Цевтрально'м управлении дор- 
уранса было создано специальное подраз
деление «для борьбы с неправильным ис- 
полыюванием транспорта». Однако офи
циальной 71атой рождения ГАИ считается 
3 июля 19.36 года, когда это сцециаль- 
ное подразделение было передано в 
Главное управление Рабоче-Крестьянской 
•милиции.

в  связи с интенсивным развитием ав
томобильного гранолорта в конце пятиде
сятых годов возникла необходимость ор
ганизовать постоянный контроль за со
стоянием транспортных, средств. Особое 
внимание следовало обратить на личный 
транспорт, потому что им в основном уп
равляли водители - непрофессионалы. 
Эту проблему Можно было решить только 
путем привлечения в помощь госавтоинс- 
пекции добровольных помощников.

В Томске специализированная Добро
вольная народная дружина по безопасно
сти движения была организована в 1959 
году. Тогда в ней было всего 1^вадцать эн
тузиастов с различных предприятий горо
да. Многое сделали для создания дружи
ны сотрудники ГАИ Н. И. Пель, Н. И. 
Хромин и А. С, Грибов, Дружина стала 
не только хорошим помощником, но и 
школой .подготовки кадров. Цримеровмно- 
.го. Бывший дружинник В, С. Гольдштейн

НЕТ КОНТРОЛЯ- НЕТ ПОРЯДКА
Заканчивается рабочий 

день. Тысячи машин воз
вращаются в гаражи. Води
тели, выполнив задания, 
сдают путевые листы дис
петчерам и отправляются 
домой.

Все ли? К сожалению, нет. 
Нередко во дворах и мик
рорайонах среди разноцвет
ных легковушек возвыша
ется громадина грузовика. 
Это водители заезжают до
мой на несколько часов 
днем, например, — на обед, 
А бывает оставляют свои 
машины на всю ночь.

Это грубые нарушения. И, 
анализируя причины, при
ходишь к выводу, что они 
возникают с «легкой руки» 
руководителей автохозяйств.

Сотни водителей-горожан 
помогают сейчас тружени
кам села. Большинство ра
ботает добросовестно. Но, к 
сожалению, встречаются, и

такие, кто любыми путями 
пытается увильнуть от ра
боты, а при первой возмо
жности — сбежать в город...

Что из этого получается, 
показывает история с автомо
билем «ЗИЛ-130» № 14-68 ТОН 
из автоколонны № 1235 (во
дитель В. М, Абраменков). В 
начале июля, находясь в ко
мандировке в с. Аленсандров- 
ском Томского района, Абра
менков отправился в Томск 
якобы за грузом, И был за- 
держан...в микрорайоне по ул. 
Смирнова у своего дома. Вы
яснилось, что спидометр ав
томобиля умышленно выве
ден из строя, хотя ппомбиров- 
на и осталась целой. Водите
лю было предписано немед
ленно направиться в автоко
лонну № , 1235. Однако двое 
суток автомобиль шенпрежне-

му ночевал под окнами дома. 
4 июля, ночью работники ГАИ 
обнаружили грузовик Абра
менкова, одиноко стоящий у жи
лого пятиэтажного дома. Бы
ло принято решение перегнать 
автомобиль 1В автохозяйство. 
Только тогда руководство 
автоколонны с удивлением об
наружило, что их машина на
ходится в Томске. Абрамен
ков, обнаружив пропажу, ни 
в ГАИ. ни в автохозяйстве не 
появился. То, что автомобиль 
почти на двое суток исчез из 
их поля зрения, руководите
лей автохозяйства (8. Н. Рей
ман) не взволновало, а ведь в 
с. Александровском находит
ся больше двадцати, автомо
билей автоколонны. Есть и 
бригадир водителей — А. С. 
Поляков. Значит, нет в авто
колонне ни должной дисцип
лины, ни контроля.

Мы лроиллюстри^ювали обстановку бесконтрольности 
только одним фактом. Но ведь такая практика не еди 
нична. Прямой служебный долг руководителей автохо
зяйств — немедленно пресечь бесконтрольность, закрыть 
все лазейки для недобросовестных водителей.

В, ТАТАРИНОВ, 
инспектор ГАИ.

В облэстной комиссии по безопасности движения

КТО САДИТСЯ ЗА РУЛЬ?

сейчас — заместитель начальника област
ной ГАИ. Стали работниками инспекции 
ГАИ В. В. Ткалин, С, И; Закарлюк, Н, В. 
Волькенау, Е. В. .Глазырин и другие. 

Специализированная дружина объединя
ет сейчас в своих рядах представителей 
85 организаций и предприятий Тамска и 
наочитывает более 2.000 человек. Цифра 
внушительная. .Но, если учесть, что только 
личных автовдпбилей в Томске 45 тысяч, 
можно представить себе объем работы, ко
торый ложится на ГАИ, помощников.

Хочется назвать наибо.пее деятельные 
коллективы. В числе лучших дружин — 
формирования из бывшей Восточной сель
хозтехники (командир С. М. Айкин), про
изводственного объединения «Контур» 
(Ю. В, Голубятников), шпалопропиточного 
завода (В. Ф. Шадрин), медицинская группа 
под руководством участника Великой Оте
чественной войны В, И. Савостьянова, чле
ны которой постоянно дежурят на стацио
нарных постах ГАИ, в числе передовиков 
— ветераны-дружинники Ю, П. Потахов, 
П. А. Шабанов, В. Г, Иванов и другие.

В работе ГАИ нет понятия сезонности. В 
летний зной и зимнюю стужу несут они 
патрульн.ую службу. Вместе с ними вы
ходят на дежурство и их добровольные 
помощники,

В. ТРЕТЬЯКОВ, 
член городского штаба дружины ГАИ.

Областная комиссия по 
безопасности движения 
вновь обсудила Btmpoc о 
качестве подготовки водите
лей в Томске и области, 
Еще весной прошлого года 
комиссия отмечала, что 
подготовка водителей нахо
дится на низком уровне. 
Хуже всего обстояли дела в 
системе профтехобразования 
(лишь о!Коло пятнадцати 
процентов курсантов сдава
ли экзамены с первого ра
за) и в комитетах ДОСААФ. 
Сказывалась слабая матери
альная база подготовки, от
сутствие должного контро
ля со стороны областных 
ведомств, слабая методиче
ская работа.

Что же изменилось с того 
времени? Коренного улуч
шения не произошло. Число 
обучающихся вождению 
возросло в полтора раза,, но 
с первого «захода» не сдал 
экза.мен в ГАИ каждый 
второй кандидат ,в водите
ли. Хуже всего дела обсто
ят по-прежнему в системе 
профтехсбр а з о в а н и я  и 
ДОСААФ.

Председатель о б к о ма  
ДОСААФ В. В. Яскевич ут
верждал на заседании, что 
в коллективах оборонного 
общест-ва борются за повы-

Это необходимо 
знать

Несколько лет назад мы 
уже касались этой острой 
темы. Правда, тогда, речь 
шла только об одной группе 
лекарств — транквилизато
рах, В последнее время, од
нако, появляется все боль
ше данных о влиянии на 
тех, кто садится за руль, не 
только транквилизаторов, 
но и некоторых других ле
карственных препаратов.

Все это настойчиво за
ставляет обратить внимание 
водителей на побочные эф
фекты от принимаемых ими 
лекарств, эффекты, которые 
ухудшают качество вожде
ния. При этом следует по
мнить по крайней мере о 
двух моментах, во время 
которых нужно вниматель
но следить за действием ле
карства. Ьо-<первых, это са
мые первые часы после при
ема впервые назначенного 
препарата. , Ведь никакие 
инструкции, прилагаемые к 
лекарству, не могут преду
смотреть все разнообразные 
побочные эффекты, влия.о- 
щие на качество вождения 
транспортного средства, По- 
это.му на протяжении пер
вых суток после приема 
вновь назначенного лекар
ства вообще старайтесь не 
садиться за руль автомоби
ля или мотоцикла, Если по
чувствуете, что неприятные 
последствия все же возник
ли, воздержитесь от в») 
ждения или обратитесь к 
врачу, на.значи.вшему пекяр- 

,̂ ство.' Г1рпг:онтролироват.ь се-

шение уровня подготовки 
водителей,.;, У членов обла
стной ко1мисси,и, естественно, 
возникли сомнения в эф
фективности этой «борьбы»: 
.ведь за год число кур
сантов досаафовцев, сдав
ших экзамены с перюгаго ра
за, возросло... на 5 процен
тов — с 40 до 45, Общее 
мнение комиссии сформу
лировал нача.аьник объеди
нения «Томскавтотранс» 
И. Г. Бурцев: «Грош цена 
такой работе». Начальник 
объединения «Томскстрой- 
транс» Н, Ф. Кулешов под
держал И. Г. Бурцева.

Конечно, нельзя сбрасы
вать со счетов отсутствие 
достаточной (материальной 
базы, особенно в районах 
области. Не хватает и штат
ных преподавателей. А  
«привлекаемые» ,к делу от
носятся не всегда добросо
вестно., Организациям, веду
щим с̂ бучение, следует быть 
принципиальнее.. Если их 
не устраивает преподаватель 
(а не предложенные усло
вия — его самого!), то его 
попросту не (х})ормлять на 
работу, И. Г. Бурцев пред
ложил провести аттестацию 
преподавателей и решитель
но отказаться от негодных.

Вывод: руководству обко
ма ДОСААФ следует уде
лить пристальное внимание 
подготоаке водителей.

Серьезная критика была 
высказана и в адрес обла
стного управления профтех
образования, Здесь также 
слаба база подготоики води
телей, низка посещаемость 
занятий, небрежно ведется 
документация. Заместитель 
качальника управления Б:. Б. 
Попко рассказал, что в се
ми училищах, г,це совсем не 
было условий для обучения, 
подготовку водителей пре
кратили, а еще в шести 
откроют только тогда, ког
да. будет база. Сейчас води
телей готовят только в 
еПТУ № 4 — заканчивает
ся строительство третьего 
полигона для .практического 
вождения., проверяется и 
качество преподавания. «На
деемся довести первую сда
чу до восьми-десяти про
центов», — сказал в заклю
чение Б. Б, Попко. (А по
чему не До 100?)

Но и здесь предстоит еще 
сделать многое для того, 
чтобы курсанты, пройдя 
обучение, стали по-настоя
щему грамотными водите- 
ля.ми.

3. АБРАМОВА.

И
бя необходимо также через 
одну, две, три недели непре
рывного приема лекарст
ва. В это время также мо
гут (опять-таки далеко не 
у всех) появиться нежела
тельные эффекты, вьгаван- 
ные накоплением препара
та в организме. При появ
лении их нужно также об
ратиться к лечащему врачу.

Эти общие рекомендации 
относятся Кб всем лекарствен
ным препаратам. Но есть ле 
карства, которые ухудшают 
качество вождения у  боль
шинства людей. Прежде .всего 
это, конечно, транквилизаторы 
(радедорм, феназепам, рела- 
ниум, хлозепид, рудотель, се
дуксен, элениум, сибазон, 
эунонтин, тазепзм и некоторые 
другие). Во-вторых, снотвор
ные препараты, особенно бар
битураты. Эти препараты об
ладают способностью задер
живаться в организме н дей» 
ствовать не только ночью, сра
зу после приема, но и в дальней
шем — днем и даже вечером 
следующего дня. К подобным 
препаратам относятся барба- 
мил, фенобарбитал, этаминал- 
натрий, циклобарбитал, метак- 
ванол, .^хлоралгидрат, бромиао- 
вал и некоторые другие. Сле
дует обратить внимание и на 
лекарственные средства, упот
ребляемые при тошноте, выз
ванной укачиванием, и при 
аллергии (ант-Игистаминные 
препараты). Они могут вызы
вать чувство усталости и сон
ливости, причем это действие 
может наступить не сразу, ,а 
позже ~  незаметно для зоди- 
теля, ведущего машину. Эти 
препараты, кроме того, могут 
неблагоприятно подействовать 
на зрение., К противорвотным 
и антигистамниным препара
там относятся тнэтилперазин 
(торенан), метокпопрамнд (це- 
рунал, реглан!, димедрол, ди- 
менгиярйнат, феннарол, лнпо- 
льфен. супрагтнн. тавегнл .и

некоторые другие лекарствен
ные средства.

Коварными могут быть и 
болеутоляющие средства. • Мно
гие из них действуют еще и 
как успокаивающие, ~  вызы
вают сонливость, вялость, сни
жают бдительность. Другие, 
наоборот, могут возбуждать и 
привести к утрате самоконтро
ля, К болеутоляющим препа
ратам относятся всем извест
ные амидопирин (пирамидон), 
ацетилсалК|ЦИловая кислота (ас- 
пврнн), анальгин (в чистом 
тАде или в составе сложных 
таблеток), а также фенацетин, 
парацетамол, б'у т а д и о к, 
ибупрофен, напроксен, ин- 
дометацин и другие. Неожи
данное чувство усталости, сон
ливости, а иногда — слабос
ти, головокружения могут вы
звать и препараты, снижаю
щие кровяное давление. Неже
лательное действие таких пре
паратов может проявиться не 
в первый день приема, а спу
стя одну-две недели. К ним 
принадлежат резерпин, рау
натин. клофелин, апрессин, 
димекарбин, гипотиазид, адель- 
фан и некоторые другие.

Подведем некоторые ито
ги. Тем, кто принимает на
званные нами лекарства, во- 
первых, без особой нужды 
не следует садиться за руль, 
А если вы все-таки сели, 
сдедует прежде всего умень
шить привычную для вас 
скорость, помня, что ваша 
реакций замедленна. По воз
можности следует избегать 
улиц с оживленным движе
нием, не ездить в часы 
«пик», ночью, в гололед. И, 
наконец, нужно чаще оста
навливаться для отдыха.

В. -ЗАПУСКА^рВ,
дпцепт ТМИ, член науч

но - технического «совета 
при ГАИ.

ш ж д у н а Р о д н а ! Я ^  

1 н ч » о р м а ц и я

% e n o t»T E R b i Т Г А С С  с о о б щ а ю т

подводные 

исследования ВМС С Ш А
ВАШИНГТОН. Экспедиция к месту гибели оке

анского лайнера «Титаник», котцрая финансирует
ся министерством ВМС США, .преследует не толь, 
ко научные цели. Как сообщают американские ин
формационные агентства, одной из главных ее за
дач является проведение испытаний специального, 
оборудования и приборов, созданных по заказу 
военно - морских сил. В их числе глубоководная 
Миниатюрная подводная лодка «Элвин», .робот 
«Джейсон-младший» для подводных исследований,, 
оснахценный дистанционным управлением, ка-меры 
«Энтус» для съемок в условия^ плохой освещен, 
ности.

При помощи этой аппаратуры впервые с момен
та гибели «Титаника» в 1912 году удалоКь загля
нуть внутрь судна. Как сообщает агентство ЮПИ. 
руководитель экспедиции Роберт Бэ.ллард и двое 
его кол.лег ,в трехместной подводной лодке «Эл
вин» опустились на глубину 4.0,00 метров и доста- 
вили на верхнюю пал^у затонувшего кО;рабля 
«Джейсона-младшего». Небольшие размеры аппа
рата (50X 60 см),, приводимого в движение греб
ным винтсям и управляемого по кабел.ю из подлод
ки, позволили ему .проникнуть через один из 
ков внутрь «Титаника», В течение пятичасовой 
«прогу.лки» робот обследовал четыре палубы и од
ну из^кают. Он передал цветное изо'бражение того, 
что увидели установленные на нем телевизионные 
камеры. По словам членов экспедиции, нанесенный 
лайнеру ущерб оказался значительно большим, 
чем .ранее предполагалось.

В ходе испытаний планируется провести еще 10 
погружений .подводной лодки «Элвин». ^Однако уже 
после цервой успешной прсверки в действии робо
та ВХОДЯ1ЦИЙ в состав экспедиции представитель 
ВМС США Рус Грийе заявил: «Главное сделано,.. 
Мы находимся здесь исключительно ради испыта
ний «Джейсона - младшего»,

Д О М А Ш Н И Й  М У З Е Й

Изделия художественных народных промыслов 
коллекционирует вот уже двадцать лет семья Элеш, 
живущая в венгерском «городе Дебрецене. Квартира 
супругов стала походить уже на музей, в котором 
собрано «неско-лько сотен различных экспонатов. 
Предмет лсобой гордости коллекционеров Н- кера
мика е. фольклорными мотивами.

Фото МТИ—ТАСС.
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СНОВА НА ОСТРУЮ ТЕМУ-

...Представьте, читатель, в 
музее висит прекрасная 
картина, которую вы давно 
знаете и любите и к кото
рой время от времени при
ходите на свидание, чтобы 
насладиться искусством ху
дожника, как-то омыться 
душой, созерцая щемящую 
прелесть русского пейзажа. 
Даже когда ■ вы долгое вре
мя не бываете в музее, вас 
согревает сознание, что это 
бесценное произведение ис
кусства есть, что оно суще
ствует, облагораживая сво
им светом, души многих и- 
многих наших сограждан... 
И вдруг вы узнаете, что не
кто авторитетный, но дале
кий от искусства человек 
взялся подправить и даже 
переписать шедевр! Вы спе
шите в музей, но уже позд
но: зелень пожухла,. жи
вописные острова в излучи
не реки стали заболоченным 
берегом, а сама река из 
многоводного чистого пото
ка превратилась на полотне 
в узкую, не радующую глаз 
протоку...

Вы скажете: так не быва
ет. В наших музеях, где 
свято берегут произведения 
искусства, действительно, 
такого быть не может. А в 
жизни?.. '

Тысячи и тысячи томичей 
бывали в пригородном селе 
Коларове. Помимо свежего 
воздуха и других деревен
ских радостей, они навсегда 
были очарованы красотой 
местного пейзажа, развора
чивающегося перед взором 
наблюдателя, когда ему от
крывается вид на Коларово 
с высокого шоссе, ведущего 
к дому отдыха «Синий 
утес». Неповторима красота 
этого места, уникального 
даже среди окрестностей 
То.мска, который природа, 
вообще говоря, не обидела 
живопи?сным окружением. 
Сколько восторженных слов 
сказали о коларовском пей
заже томичи и гости нашего 
города, в том числе выдаю, 
щиеся художники, — такие, 
например, как лауреат Ле
нинской премии скульптор 
М, А. Аникушин! Совсем не
давно этими выдающимися 
по красоте местами вбсхи- 
щались гости областного 
фольклорного праздника...

Сейчас на Томи, на тра
верзе Коларова, встали мо
щные земснаряды. Hainon- 
няя округу грохотом, они 
намывают со дна реки гра
вий, изменяя русло Томи, а 
с ним вместе — . в перюпек- 
тиве — и окрестности. Вла
дельцы техники, которая, 
разумеется, сама по себе ни

в чем не виновата, — ра
ботники Мин реч фл о та  
РСФСР. Они утверждают, 
что «коларовская операция» 
— жесткая производствен
ная необходимость.

Ох, сколько раз за не
сколько последних десяти
летий мы сталкивались с 
этой «железной» формули
ровкой! Прикрываясь ею, 
изуродовали улицы наших

районе Лагерного сада и ни
же ,по течению уровни воды 
упадут на 1 м и более, в 
районе д. Тахтамышево сни
зятся на 1,6— 1,9 м... Рас
сматриваемый участок бу
дет представлять опасность 
для горожан, особенно для 
детей. Выше по течению 
урез воды в межень отсту
пит от берегов на 50—100 м, 
ширина реки сократится на

Поку шение 
на к р а с о т у

старинных городов, воздвиг
нув на месте памятников 
старины и архитектуры 
многоэтажные коробки «ни- 
какого» стиля, причем этого 
— увы! — не избежала да
же Москва. Сколько речей 
было сказано и .чернил 
пролито в защиту нашей 
гордости — Байкала... А и 
теперь никто не знает, как 
избавиться на уникальном 
озере от двух целлюлозно- 
бумажных комбинатов, соз
дание которых, конечно же, 
диктовалось «железной» не
обходимостью. Примеры мо
жно множить достаточно 
долго. «Необходимость», ос
тавляющая после себя руи
ны?.. Впрочем, посмотрим, 
насколько же необходимо 
вторгаться земснарядной 
техникой в уникальный по 
красоте уголок природы.

Перед нами несколько 
.многостраничных докумен
тов, подписанных автори
тетными специалистами, 
•среди которых профессора, 
гидрологи, другие работни- 

. ки томских яазгчных' и про
ектных организаций. Вот 
«Заключение» п о . проекту 
«Сибгипроречтранса»,' «Ос- 
воение русловых Месторож
дений песчано - гравийной 
смеси в районе г. Томска, 
1985 год». Опустим преамбу
лу и несбязательные для 
массовой печати технологи
ческие расчеты — все они 
выполнены на самом скру
пулезном уровне. Обратим
ся к главнаму — к выво
дам. Читаем;

«Гидравлическое модели
рование потока в Государ
ственном гидрологическом 
институте показало, что в

100—200 метров. Практиче
ски весь поток будет дви
гаться по прорези, а приле
гающие к нему с обоих бе
регов мелководья будут 
представлять слабопроточ
ные зоны, в которых нач
нется заиление поверхности 
галечных отмелей... Здесь 
следует ожидать образова
ния через два-три ■, года 
прирусловых валов из осев
ших наносов. Такое «само- 
обвалование» приведет к 
полному переходу русла в 
.прорезь. Скорости течения... 
исключат возможность ис
пользования реки дЯя кут 
пания и отдыха. Разработ
ка месторождений от с. Ко
ларова до" с. Вершинина 
приведет к усадке на , этом 
участке уровней на 1,5— 
2,5 м... Отрицательные эко
логические последствия... 
усугубляются также следу
ющими факторами: на об
сыхающей части русла по
явятся застойные «озерца», 
заиленные и замусоренные 
участки, с гниющими орга
ническими остатками; воз
растание концентрации взве
шенных заносов увеличится 
ниже карьера в двадцать- 
сорок (!) раз... Уменьшится 
площадь водного зеркала, 
что приведет к уменьшению 
контактО'В «вода — возД5Ш1- 
ная среда», вызовет сокра
щение аэрации воздуха в 
пригородной зоне, отрица
тельно повлияет на воздуш
ный бассейн г. Томска».

Кажется, ясно. Технологи
ческие подробности, кото
рые мы при, публикации 
постарались свести к мини
муму, открывают нам кар
тину практически полного

уничтожения великолепного 
места, созданного длр чело
века самой природой. Но 
так ли «железна» эта пе
чальная перспектива? Все 
понимают, что гравий абсо
лютно необходим строите
лям. Но надо ли его брать 
именно из русла Томи.

Вот что говорится в дру
гом документе, также под
готовленном специалистами. 
«Ранее принятые решения о 
разработке пойменных за
пасов гравийно - песчаной 
смеси в районе р. Томи 
(Эуштинское, Кандинское 
месторождения) забыты, а в 
проекте («Сибгипроречтран
са». Ре'д.) как конкурент
носпособные варианты не 
рассмотрены. Принят про
стой вариант: черпай и вы
вози, а охрана природы и 
развитие Томска и зоны от
дыха трудящихся не учте
ны».

Выходит, ларчик просто 
открывался. Конечно, реч
никам проще и дешевле по
ставить земснаряды там, где 
это выгодно, и «черпать», не 
думая о последствиях. На
званные и другие пойменные 
месторождения, которые раз- 
веданы(!) и на Томи, и на 
Оби, скажем, в районе Ки- 
реевска, на много лет могут 
обеспечить потребности стро
ителей без грзбого вмеша
тельства в природу окрест, 
ностей областного центра. 
Сложнее, надо пошевелить
ся? Не хочется? Но все-та
ки придется!

Что же касается уникаль
ного района Коларова ш 
Вершинина, то его надо ос
тавить в покое: здесь долж
но быть место отдыха то
мичей, И чтобы сразу пре
сечь дискуссии (о них пи
салось, между прочим, и в 
центральной прессе), следу
ет поскорее объявить весь 
этот район природным па- 

' мятником. Это вполне в си
лах облисполкома: надо
только обратиться к союз
ному Закону об охране при
роды. Там все сказано.

1Ю. МАРКОВ, 
председатель постоян
ной депутатской комис
сии Том ского ;горсовета 
по благоустройству и 
ком м унальном у хо зя й 

ству;
В. косоногов,

начальник отдела по де
лам  строительства и в.р- 
хитектуры  облисполкома;

в. В О РО Н И Н , 
заведую щ ий внеш татным 
отделом коммунально- 
бытового обслуживания 
Томского городского ко
митета народного конт

роля.

★
БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Ионотрон
исцеляющий
Репортаж

Заглядываю в небольшое 
застекленное окошечко -— 
такие бывают в барокаме
рах, в кабинетах, где лечат 
направленным излучением. 
Ничего особенного; группа 
людей в халатах с капю
шонами (что делает их по
хожими на бедуинов), сидя 
в уютных креслах, ведет 
неторопливую беседу... Не
вольно ищу глазами обяза
тельную в\ физиотерапевти
ческих кабинетах технику— 
ничего нет. Хотя знаю, 
что лечение организовано 
предельно просто.

— Сложности действи
тельно .минимальные, -г- 
говорит лечащий врач На
дежда Ивановна Байгулова.

Новое обычно трудно про
бивает себе дорогу, даже 
если не требует больших 
затрат и организационных 

, усилий. И все-таки млад- 
*ший научный сотрудник 
Томского научно-исследова
тельского института курор
тологии и физиотерапии 
Н. А. Мальков не ожидал 
такого дружного отсутствия 
энтузиазма со стороны ру
ководителей лечебных уч
реждений областного цент
ра. Для внедрения новой 

’ лечебной процедуры, собст
венно говоря, требовалась 
только небольшая гермети
зированная комната, И все 
же его инициатива не на
ходила поддержки., пока не 
откликнулся главный врач 
медсанчасти № 2 Б. Т. Се- 

• рых.
— В нашей клинике — 

старая традиция поддержи
вать новое и перспектив
ное, — рассказывает Борис 
Тимофеевич. — Но сказа
лось, конечно, и то, что я 
был хорошо знаком с та
ким тяжким недугом, как 
бронхиальная астма. Сам 
работаю в этой области, 
применяя лазерное прижи
гание — аналог иглоукалы
вания.

Однако пора ^сказать чи
тателю, о чем идет речь. 
Ученые института курорто
логии и физиотерапии до
цент Н. М. Стариков и Н. А.

■ Мальков по заданию Мин- 
■здрава РСФСР изучили 
опыт ужгородских медиков 
по лечению бронхиальной 
астмы методом искусствен
но создаваемого климата со
ляных шахт: ,способность

ШГР’Ш

ш

подземных солевых разра
боток исцелять многие не
дуги была известна чело
вечеству с глубокой древ
ности. Ужгородцы разрабо
тали и методику лечебных 
процедур. Теперь проверить 
их эффективность предсто
яло в условиях Сибири.

...Борис . Тимофеевич при
глашает пройти к больным. 
Снова то же внутреннее 
недоумение; ничего особен
ного. Небольшая с изразцо
выми стенами, очень свет
лая комната. Слышится не
громкая музыка. В разных 
углах какие-то круглые ап
параты... Ба, да это же всем 
известные бытовые увлаж
нители воз.духа!..

— Правильно, — подтвер
ждает Б. Т. Серых. — При 
помощи этих нехитрых 
стандартных приборов мы 
насыщаем воздух в ионо- 
троне (так назвали лечеб
ную палату еще ужгород
цы) парами (а точнее — 
ионами поваренной соли) 
до двадцати процентов. 
Больные дышат этим «воз
духом соляных шахт» стро
го дозированное время — 
от десяти минут до часа. 
Двадцать четыре процедуры 
— и цикл закончен.

Об эффективности лечения 
лучше всего узнать у самих 
больных. Главный технолог 
подшипникового завода Алек
сандр Прокопьевич Путинцев, 
читавший об исследованиях 
ужгородцев и тщетно пытав
шийся попасть на лечение е 
стационары западной части 
страны, примчался в МСЧ-2 
сразу же, как узнал о  появ
лении иоиотрона.

— Уже сейчас, когда лечеб
ный цикл еще не закончен, — 
ощущается его эффективность. 
Снизилась частота приступов, 
их тяжесть, улучшилось об
щее психологическое состоя
ние, повысилась работоспособ
ность.

— Ощущаешь себя если не 
здоровым, то обновленным 
человеком, — говорит воспи
тательница детского сада Ни
на Ивановна Дерменжи, под
тверждая сказанное Александ
ром Прокопьевичем. — Рань
ше до трех месЖцев в году 
была на больничном! Сейчас 
самочувстЕ,Ме заметно улуч
шилось. Почти перестала при

нимать лекарства, — а они 
дороги, да и не всегда их 
найдешь...

— Помимо чисто экономиче
ского, — скажет потом Б. Т. 
Серых, — большое значение 
имеет и психологический эф
фект. — Больные поверили в 
новый метод. А эта вера — 
тоже мощный лечебный фак
тор.

Книга, в которую больные 
записывают свои впечатле
ния о новом, методе, пест
рит словами благодарности 
его разработчикам, рукбво- 
дителям медсанчасти, Н. И. 
Байгуловой, «милой медсе
стре Олечке» — Ольге Ни
колаевне Сериковой.

— Между прочим, — улы
бается Б. Т. Серых, — Оля 
сама испытала наш ионо
трон. У нее начиналось ин
тенсивное простудное забо
левание, которое мы назы
ваем ОРЗ. После того, как 
она начала работать на ио- 
нотроне, все как рукой сня
ло. Такой вот побочный эф
фект...

Конечно, новый метод ле
чения бронхиальной астмы 
— не панацея. Но ученые 
НИИ курортологии, внима
тельно наблюдающие за 
больными, отмечают; у 
большинства прекратилГись 
приступы, больные переста- 

, ли пользоваться карманны
ми ингаляторами и медика
ментозными средствами.

— Надо всячески стре
миться расширить примене
ние нового метода, — ска
зал в заключительной бесе
де Б. Т. Серых. — Хорошо, 
что этим, .наконец, собира-

. ются заняться в поликлини
ке № 10. Хорошо и то, что 
в нашем НИИ курортологии 
два раза в год проводятся 
семинары по обучению спе
циалистов Сибири и Даль
него Бостока. Ионотрон дол
жен стать непременной при
надлежностью каждого ле
чебного учреждения, осо
бенно отделений пульмано- 
логии.

Б. БЕРЕЖКОВ.
НА СНИМКЕ: на сеансе в 

ионотроне.

В ЫИГРЫШ- 
ПРОИЗВЕДЕНИЕ 

ИСКУССТВА
Заканчивается рассылка выигрышей по билетам один

надцатого выпуска Всесоюзной художественной лотереи 
(тираж ссст-оялся в декабре 1985 года). Уже отправилось 
к своим новым владельцам около 200 тысяч произведе
ний известных живописцев, графиков, скульпторов, ху
дожников - прикладников, мастеров народного творче
ства. Лирические пейзажи, яаткэрморты, небольшие 
скульптурные композиции, изделия из фарфора, керами
ки, шкатулки Федоскина и Палеха появились во многих 
до,мах, украсили жизнь и быт многих семей.

Жители Томской области стали обладателями 1.250 ху
дожественных произведений. И теперь в адрес худож
ников и дирекции лотереи поступают теплые отзывы и 
благодарности. 3. Ильина (г. Стрежевой) получила. «Си
рень» П. Чаятурия и пишет: «Натюрморт мне очень по
нравился, радует красками, интересен светотеневым ре
шением». У томича В. Абрамова — тоже подарок ло
тереи—картина из серии «Краски родной земли», а у 
С. Антонюк — пейзаж «После дождя» С. Григорьева.

'Многие получили ,в качестве выигрыша книги по ис
кусству с репродукциями картин музеев Москвы, Ле
нинграда, Киева, Еревана. Эти издания знаксмят с твор
чеством Тропинина и Рокотова, Сурикова, и Репина, Сав
расова и Поленова, Корина и Герасимова. Кустодиева и 
Пластова, а также с .произведениями западноевропей
ских живапиоцев — Веронезе, Рубенса, Сезанна. Дега, 
Ван Го>га.

Те, кого в этот раз обошла фортуна, могут рассчиты
вать на очередной, двенадцатый, вьтуск художественной 
лотереи. О тем,, как к нему идет_ .подготовка, рассказал 
директор Всесоюзной художественной лотереи заслу
женный работник культуры РСФСР Ю. Новокшенрв:

— Коллегия Министерства культуры СССР и правле
ние Союза художников СССР на совместном заседании 
приняли решение о проведении в 1986—1987 гг. XII вы
пуска лотереи под девизам «Художники — народу». Со
здан оргкомитет. Гознак печатает билеты. Они появятся 
в продаже в августе этого года. А художники уже ра
ботают над созданием новых произведений для разыг
рывания.

Одно из самых ответственных мероприятий — отбор 
произведений в выигрышный фонд. Этим будет зани
маться Центральный художественный совет. В него вош
ли заслуженные художники и деятели искусства, искус
ствоведы, работники культуры. Издательству «Советский 
'Художник» заказаны книги по искусству. В числе вы
игрышей — туристские путевки по Советско.му Союзу и 
в страны социалистического содружества.

Тираж выигрышей запланирован на декабрь 1987 г. 
Предполагается включить в него около 200 тысяч все
возможных выигрышей. Для знакомства с выигрышами 
будут организеваны художественные выставки.

А. ЛОПОВ.

В Е Т Е Р А Н Ы ,
о т з о в и т е с ь !

Красные следопыты горо
да Рубежное разыскивают 
ветеранов 41-й Корсунь- 
Дунайской ордена Суворо
ва гвардейской стрелковой 
дивизии. 9-й Запорожской 
Краснознаменной ордена

Суворова стрелковой диви
зии, 78-й Запорожской Кра
снознаменной ордена Су
ворова стрелковой дивизии, 
110-й танковой бригады 
18-го танкового корпуса. 
Адрес; 349870, Рубежное 
Ворошиловградсной облас
ти, ул. Короленко, 6, воен
но-патриотическое объеди
нение «Маяк», красным 
следопытам.

20—21 ИЮЛЯ — перемен

ная облачность, дожди, гро

зы, ветер юго-западный, 9— 

14 метров в секунду^ темпе
ратура ночью 10— ip, днем 
21—26 градусов тепла.

Сегодня по области — 
переменная облачность, вре

менами кратковременные 
дожди, местами , грозы, ве
тер юго-западный, 7—12
метров в секунду, темпера
тура 18—23. по юго-востоку 
23—28, в Томске 26—28 гра
дусов тепла.

П Р О Г Р Е С С

М И Р О В О Г О

С П О Р Т А

Лаконичная статистика 
даже предварительных дан
ных о результатах стартов 
Игр доброй воли говорит 
об исключительно высоком 
спортивном уровне новых 
соревнований, 'сказал в бе
седе с корреспондентом 
ТАСС Г. Хачкавоняном ЗА
МЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО СУ-‘ 
ДЬИ ИГР, ЗА|М1ЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГООКОМ- 
СПОРТА СССР А. И. КОЛЕ
СОВ. Уже завершились со
ревнования по 11 видам 
спорта из 20, входящих в 
программу. В 1ИИХ участво
вали спортсмены 80 госу
дарств. Установлено 6 ми
ровых и десятки рекордов 
нонтинентов и стран. За 
первые 12 дней на сорев
нованиях побывало около 
700 тысяч зрителей. в 
стартах участвовала целая 
плеяда победителей и при
зеров Олимпиад, чемпионов 
и рекордсменов мира. Из 
выдающихся достижений в 
легкой атлетике я бы, в 
перпую очередь, назвал 
мировые рекорды Дженки 
Джойнер из США и совет
ского спортсмена Сергея 
Бубки.

Анализ результатов по
клонников «королевы спор
та» показывает, что мно
гие результаты Игр доброй 
воли выше, чем на прош
лой Олимпиаде и турнире 
«Дружба-84». Так, могу вы
делить у мужчин бег на 
дистанциях 100 и 200 мет
ров, прыжки ,в длину, тол
кание ядра и метание дис
ка. У  женщин, в первую 
очередь. стоит ютметить 
результаты в прыжках в 
высоту и длину, барьерный 
бег на 100 и 400 метров.

Новые мировые рекорды, 
как известно, показали вВ- 
л|эсипедисты, выступавшие 
на олимпийском велотреке. 
Здесь зрители увидели це
лое созвездие 1чемпионов 
мира и Олимпиад.

А разве не достоин по
хвал трехкратный олим
пийский чемпион москвич 
Владимир Сальников? Не
смотря на солидный для 
плавания возраст — '26 лет, 
он обновил миро-вой рекорд 
на дистанции 800 метров 
вольным стилем.

Игры доброй воли — не
сомненно, главное событие 
нынешнего спортивного се
зона.

(Корр. ТАСС),

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 19 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Высшая школа: проблемы
перестройки*. 9,16 — «Выстав
ка Буратино». 9.45 — Рабо
чий фестиваль в ГДР. 10.45 — 
«Для всех и для каждого». 
1'1.15 — «В наследство — пес
ня». 11.40 — «Бессмертное
слово». Документальный теле
фильм.' 12.35 — «Музыкаль
ный киоск». 18.05 — Художе
ственные фильмы народного 
артиста СССР кинорежиссера 
И. Пырьева. «В шесть часов 
вечера после войны» («Мос
фильм» , 1944 Г-). 14.35 — «Се
годня в мире». 14.50 — П 
Всесоюзный фестиваль народ
ного творчества. 15.20— Мульт
фильмы. 15.55 — «О времени 
и о себе». Поэтическая анто

логия. Павел Васильев. 16.15
— «Никарагуа: стойкостЕ, ре
волюции». Телеочерк. 16.50 —

- «В мире животных». 17.50 — 
На вопросы телезрителей от
вечает академик В, Г. Афана
сьев. 18.20 — Игры доброй во
ли. Спортивная гимнастика. 
Дзюдо. 19.20 — «'Кинопанора
ма». 21.00 — «Время». 21.35
— Игры доброй воли. Спор
тивная гимнастика. Дзюдо. 
Тяжелая атлетика. Парусный 
спорт. Волейбол. 23.10 — 

(Дневник Игр доброй воли, 
23.25 — Новости.

'ВТОРАЯ П.РОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Восточная Сибирь». 
Киножурнал., 8.30 — Ритмиче
ская гимнастика, 9.15 — 
«Утренняя /Почта». 9.45 —
«По заповедкым тропам». До
кументальный телефильм. 9.55 
-1-  «Наш сад». 10.25 — «Лени- 
ногорск — город огненный», 
Документальный телефильм.

10:45 — «Избранные страни
цы мировой культуры. Джо
натан Свифт». 11.45 — Поет 
К. Сартбаева. 1:2.10 — «Спа
сенная красотН». Встреча ре
ставраторов. художников, архи
текторов и журналистов. 13.25
— «Гренадская волость 'в Испа
нии есть». Документальный 
телефильм. 14.10 — Игры доб
рой воли. Волейбол. Мужчины. 
Гандбол. 16.40 — Премьера
семисерийного художественно
го фильма «Дачные истории», 
1-я серия — «Теплый дождь» 
(ГДР). 1,7.40 — «Клуб путеше
ственников». 18.40 — «Принц 
и нищий». Фильм-балет, 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Это вы можете». 
21.00 — «Время». "S1.35 —
< Истоки». художфзтвенный
фильм. 1-я серия.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ДРАМЫ
19 июля. Гастроли Никола

евского украинского театра 
драмы и музыкальной коме
дии. «Сто первая жена султа
на» — 18, 21.

20 июля. «Медведь» — 12,
19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

19 июля. «Капкан для шака
лов» — 20.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ:

^(РОДИНА»
19 июля. «Бездна» (две се

рии) -- 9, 11-30, 14, 16-30, )9, 
21-20.

имени М. ГОРЬКОГО
,19 июля, «Секретный экспе

римент» — 8-30, 10-25, 12-20, 
14-15. 16-10, 18-1'0, 20-05, 22.
«Короли шутки» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 1'7, 18-40,
20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
19 июля. «Здесь тебя не 

встретит рай» — 10-30. «Боль- 
Ш(Л маневры» — 8-40. 12-10, 
14, 16. 18, 20, 22. «Секретный 
эксперимент» — 8-40, 14,
17-50, 21-30. «Звонок из прош
лого» — 12-10, 16. 19-40.

«ПИОНЕР»
•1'9 июля. Мультсборник 

«Великое закрытие» — 9, 11,
13. «Отроки во Вселенной» — 
'15. 17. «Тайна «Черных дроз
дов» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 июля. «Жертва обмана» 

'"две серии) — 9. 1,1̂ 30, 14,
16-30. 19, 21-30. «Ночные во
ришки» — 9, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21'-40. «Влас
телин времени» — 10-50.

«СИБИРЯК»
19 июля. «Вук» — 9-20, 11. 

«По зову сердца» — 12-40, 
14-20, 18, 17-40, -19-20, 21.

«АВАНГАРД»
19 июля. «Возьми меня с 

собой» — 15, «Одиночное пла
вание» — 17, 19, 21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБК АВЕЛЬ»

19 июля. «Кто четвертый?» 
— 18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
19 июля. «Откройте, поли

ция» — 1'7, 19.

СПТУ-21 ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБОР УЧАЩИХСЯ вечер 
не-оменного отделения для 
повышения квалификации 
■по специальностям; токарь-
■ фрезеровщик, шлифовщик, 
электрогазосварщик, сле
сарь - ремонтник, слесарь- 
инструментальщик, слесарь 
механосборочных работ, ра-

■ диомонтажник, .электромон
тажник, слесарь КИПиА, 
контролер ОТК, слесарь- 
сантехник, наладчик техно
логического оборудования.

В училище прини'маются 
рабочие по направлениям 
препприятий и организаций 
г. Томска. По окончании вы- 
дается диплом. Обучение — 
бесплатное. Срок обучения 
— 6 ' месяцев. Занятия—3 ра
за в неделю, с 18 до 21, ча
са.

Адрес училища: г. Томск,- 
ул. Пушкина, 63, СПТУ-21.

Тел. 5-80-61 — ксш.мута- 
тор, доп. 1-35 или 8-55.

Комитету по телевидению 
и радиовещанию иа посто
янную работу ТРЕБУЮТСЯ 
машинистки.

Обращаться по тел. 2-53-87 
или 2-31-93.

В У П Р А В Л Е Н И Е  ТО П - 
ЛИ В Н О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н 
Н О С ТИ  требуется главны й 
бухгалтер. Выплачиваются 
квартальная .премия в раз
мере до 50 процентов и 13-я 
зарплата.

Оправки по тел. 2-53-39.

Издательству «Красное
знамя» на постоянную ра
боту С РО Ч Н О  Т Р Е Б У Ю Т 
СЯ: лифтер, вахтер, технич
ки.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров. Тел. 
1-47-00,

Л е н и н с к и й  райком 
Д О С А А Ф  О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Н А 
Б О Р на курсы  водителей ка
тегории «В ».

20 июля
Ц ентральны й стадион «Т р у д »

К У Б О К  (РСФ СР П О  Ф У Т Б О Л У  
«М А Н О М Е Т Р » (Томск) — «ГЕ О Л О Г* (Тю м еЙ ») 

Начало — в 19 часов.

З А К Р Ы Т И Е  ГА С Т Р О Л Е Й  Н И К О Л А Е В С К О ГО  
У К Р А И Н С К О ГО  Т Е А Т Р А  Д Р А М Ы  

И  М У З Ы К А Л Ь Н О Й  КО М ЕД И И  в г. .ТОМСКЕ 
i Р Е П Е Р Т У А Р

19 июля. А. и В, Филипенко «С то  первая ж ена султа
н а » (героическая 'музыкальная комедия) — 18, 21.

20 июля. Г. Сидельников «Медведь» (комедия) — 12,19.
21 ию1 я̂. А. и В. Филипенко «С то первая ж ена султа- 

н а » (героическая музыкальная комедия) —- 19.
22 июля. А. Рябов «Свадьба в М алиновке» (музыкаль

ная комедия) — 19. ‘
23 июля. А. Журбин «П ен елоп а » (музыкальная^ коме

дия) — 19.
24 июля. В. Рождесгаенский «За двумя зайцам и» (му- 

'зыкальная комедия) — 19.
25 июля. В. Василенко «В и й » (феерическая музыкаль

ная комедия) — 19.
26 июля. А. Крым. «Ф иктивны й брак» (комедия) — 

18, 21.
27 июля. К. Листов «Севастопольский вальс » — 12, 19.

О ТД ЕЛЕН И Е Ж У Р Н А Л И С Т И К И  
ф илологического ф акультета Томского ордена О к-, 
тябрьской Револю ции ц  (ордена Трудового Красного Зна
мени государственного университета им. В, В. Куйбьппе- 
ва О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Ц Р И Е М  студентов на I  курс.

Желающие поступить на отделение журнали1Стики по
дают на имя ректора университета заявление о приеме. 
К нему прилагаются: документ о среднем обра^^рвании 
(в подлиннике);, характеристика для ■П'оступленйя в 
вуз; копия трудовой книжки (для работающих), заве
ренная администрацией предприятия или учреждения; 
•медицинская справка по форме № 086/у; шесть фотокар
точек размером 3X4 см.

Прием  документов i— по 21 ию ля.
После сдачи дакз^ментов абитуриент допускается к 

участию в творческом конкурсе, который проводится до 
всту'пительных экзаменов с 22 по 29 июля в два тура: 
первый — письменная работа по специальному заданию, 
второй — собеседование. Лица,' прошедшие тво|>ческий 
конкурс, допускаются к вступительным экзаменам. 
Вступительные экзамены — по русскому языку и лите
ратуре (письменна и устно), обществоведению — с 1 по 
20 августа.

Иногородние абитуриенты и студенты обеспечиваются 
общежитием.

Адрес; 634010, Томск, пр. Ленина, 36. Томский госу- 
дэ'рственный университет, кафедра журналистики.

Примечание.
Поступающие на отделение журналистики могут -дред- 

ста'вить вместе с дакументами; творческую характери
стику-рекомендацию, выданную редакциями газеты, ра
дио, телевидения, местным отделением Союза журнали- 
CTciB или Союза 'писателей СССР; документы, подтверж
дающие творческую подготовку абитуриента на факуль
тативах по журналистике, в школах или кружках юн- 
■коров при редакциях газет, домах пионеров. . Можно 
представить материалы, опубликованные в периодиче
ской печати (переданные по радио, телевидению),, а так- 
же фотоснимки, фоторепортажи; неопубли'кованнйе сти
хи, рассказы, юморески, фотографии и другие творче
ские работы.

Лицам, не прошедшим творческий конкурс, предостав
ляется право сдавать вступительные экзамены на спе
циальность «Русский язык и литература» филологическо
го факультета ТГУ или поступать в любой другой вуз.

У П Р А В Л Е Н И Е  П А Р К О В  К У Л Ь Т У Р Ы  И  О Т Д Ы Х А  
ТО М С К О ГО  ГО Р И С П О Л К О М А  приглаш ает на работу: 
заместителя директора, старш его бухгалтера на правах 
главного, бухгалтера по начислению заработной платы, 
старшего бухгалтера в объединение «Р ад уга », кассиров 
по продаже билетов на аттракционы, слесарей и рабочих 
по обслуживанию аттракционов, плотника-столяра, р у 
ководителя худож ественно - производственных мастер
ских. ,

Приглашаются пенсионеры и студенты, а также лица, 
желающие работать по соаместительству.

Оплата — повременно-премиальная. Премии кйарталь- 
ные — до 40 процентов.

Обращаться по адресу; Томск, ул. Герцена, 8 (горсад), 
с 9 до 11 час, ежедневно.

Телефоны для оправок: 3-25-52, 3-15-78.

8ГСР
Об:оращаться по адресу: ул. 

К. Маркса, 39, Тел. 2-6М)8.

Администрация. партий
ная и профсоюзная орга
низации Томского шпало
пропиточного завода с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти ветерана 
труда, бывшего главного 
инженера, члена КПСС с 
1945 года

РАСТИХИНА 
Ивана. Федоровича 

и выражают соболезнова
ние семье покойного.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти

ТАРАЗАНОВА 
Виктора Сидоровича.

Вынос тела — 20 июля 
(ул. С.-Щедрина, 48, кв. 159).

Ректорат, профком, кол
лектив технологического 
факультета, кафедра стро
ительных материалов, со
вет ветеранов Томского ин
женерно-строительного ин
ститута выражают глубо
кое соболезнование род
ным и близким в связи со 
смертыо старейшего со
трудника

ПЕТРОВА
Анатолия Васильевича.

Коллектив завода кера
мических материалов и из
делий выражает глубокое 
соболезнование семье ра
ботника завода Н. Р. Са
нарова по поводу смерти 
сына

Алексея.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ

п
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